
Страхование 
поможет 
кредиту 

Работа 
продолжает 
отдаляться

Не пора ли 
хрущевкам 

под снос? 

Новая 
экспозиция в 

Музее искусств
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Последние несколько дней для научной 
общественности нашей страны были 
отмечены ярким событием – по приглаше-
нию президента НАНА академика 
Исы Габиббейли Баку посетил профессор 
факультета биохимии и биофизики Уни-
верситета Северной Каролины (США) 
Азиз Санджар.

Стр. 5

Заключение мирного договора без изме-
нения Конституции Армении невозможно, 
заявил Президент Ильхам Алиев, при-
нимая глав парламентов стран-членов 
ТЮРКПА. Но это вовсе не означает, что 
Баку вмешивается во внутренние дела Ар-
мении. Просто глава государства очертил 
красные линии, перейти которые он не 
позволит никому.

МИР НА ПАУЗУ 
УЖЕ НЕ ПОСТАВИТЬ

НАШ ГЛАВНЫЙ 
ОРИЕНТИР – НАУКА

Стр. 4

ОБЪЕМЫ ПОСТАВЛЯЕМОГО ГАЗА СОСТАВЯТ 3,5 МЛРД М3 В ГОД

Среди многих собы-
тий, которыми была 
отмечена Бакинская 
энергетическая 
неделя, стоит вы-
делить договора, 
подписанные 
между азербайд-
жанской SOCAR 
и турецкой BOTAŞ. 
Они продлили кон-
тракт на поставку 
азербайджанского 
газа в Турцию до 
2030 года. 

Подписанные документы 
содержат также положе-
ния, связанные с достав-
кой азербайджанского 
газа через Турцию на 
рынок Болгарии, с со-

трудничеством в 
области поставок 
газа в Нахчыван, с 
транспортировкой 

туркменского газа через 
Азербайджан и третьи 
страны в Турцию. По-
следнее обстоятельство 
заслуживает особого 

внимания. 

Стр. 6

9 июня пройдут выборы в Европейский 
парламент, на которые обращено внима-
ние экспертов и политиков всего мира. 
Стоит ли ожидать изменения популист-
ской и псевдодемократической риторики, 
которой славился ЕП уходящего созыва? 
Кроме того, Европарламент отличился еще 
и антиазербайджанскими заявлениями.

ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
И АЗЕРБАЙДЖАН

Стр. 13

Демографическая проблемаДревняя фауна Страны огней Азербайджан и ЕВРО-2024
Как снизить число абор-
тов и что чаще всего ста-

новится причиной пре-
рывания беременности в 

Азербайджане?

О Естественно-историче-
ском музее и открытиях 

палеонтологов мы побесе-
довали с его директором, 

Тариэлем Эйбатовым.

14 июня в Германии 
стартует главное 

футбольное событие 
этого года – Чемпионат 

Европы-2024. 
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В этом году Бакинская энер-
гетическая неделя совпала с 
30-летием «Контракта века», 
положившего начало новой эре в 
нефтяной истории страны. Имен-
но с подписанием этого контрак-
та, автором которого является 
великий Гейдар Алиев, была за-
ложена основа нефтяной страте-
гии независимого Азербайджана. 
Бакинская энергетическая неделя 
совпала с еще одним важным со-
бытием – объявлением 2024 года 
в Азербайджане «Годом солидар-
ности во имя зеленого мира».

В своем выступлении на церемо-
нии открытия глава государства 
Ильхам Алиев сказал: «Избрание 
Гейдара Алиева Президентом в 
октябре 1993 года открыло новую 
страницу в истории страны. И не 
только в ее энергетическом сегмен-
те. Были проведены масштабные 
экономические реформы, принята 
новая демократическая Конститу-
ция, отменена цензура и, конечно 
же, сделаны попытки привлечь 
инвесторов в наиболее привлека-
тельный сектор нашей экономики 
– энергетический», – сказал он.

ВАЖНЫЕ ВЕХИ

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ СЕКТОР

С 4 по 6 июня в сто-
лице Азербайджана 
прошла Бакинская 
энергетическая 
неделя, в которой 
приняли участие 
представители 
десятков стран 
со всего мира.

РАСШИРЯЮТ ГОРИЗОНТЫ
SOCAR И BOTAŞ

МЫ СМОТРИМ
В БУДУЩЕЕ



В мероприятии приняли участие 
представители многих стран, 
включая Азербайджан, США, 
Германию, Австралию, Австрию, 
Беларусь, Бельгию, Бахрейн, Объ-
единенные Арабские Эмираты, 
Болгарию, Великобританию, Че-
хию, Китай, Алжир, Финляндию, 
Францию и др. В частности – ми-
нистр промышленности и передо-
вых технологий ОАЭ, президент 
COP28 Султан Ахмед Аль Джабер, 
министр энергетики и природных 
ресурсов Турции Алпарслан Бай-
рактар, министр иностранных дел 
и торговли Венгрии Петер Сийяр-
то, министр энергетики Венгрии 
Чаба Лантос, старший советник по 
многосторонней энергетической 
дипломатии Бюро энергетиче-
ских ресурсов Госдепартамента 
США Гарри Кемиан, генеральный 
секретарь Организации стран-экс-
портеров нефти (ОПЕК) Хайсам 
Аль-Гайс, исполнительный ди-
ректор Международного энерге-
тического агентства (МЭА) Фатих 
Бирол, генеральный директор 
Энергетического директората 
Европейской комиссии Кри-
стина Лобилло Борреро. В 
мероприятии было задейство-
вано около 300 компаний из 

37 стран, причем впервые пред-
ставлены организации из Шве-
ции, Индии и Словении. 

ТРИ ГЛАВНЫЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ
В этом году Бакинская энергети-
ческая неделя совпала с 30-лети-
ем «Контракта века», положивше-
го начало новой эре в нефтяной 
истории страны. Именно с подпи-
санием этого контракта, автором 
которого является великий 
Гейдар Алиев, была заложена ос-
нова нефтяной стратегии незави-
симого Азербайджана. 
К тому же в этом году 
исполняется 30 лет со 
дня основания Междуна-
родной выставки и кон-
ференции «Нефть и газ 
Каспия» (Caspian Oil&Gas), 
инициатором про-
ведения которой 
также является 
основатель неза-
висимого Азер-
байджанского 
государства 
Гейдар 
Алиев. 

Бакинская энергетическая не-
деля в этом году совпала с еще 
одним важным событием – объ-
явлением 2024 года в Азербайд-
жане «Годом солидарности во 
имя зеленого мира». 
А ведь 30 лет назад Бакинская 
энергетическая неделя начина-
лась как выставка под весьма 
скромным на первый взгляд на-
званием «Нефть и газ Каспия». 
Однако тот факт, что она про-
шла в канун подписания «Кон-
тракта века», свидетельствует о 
весьма амбициозных энергети-

ческих планах независимого 
Азербайджана, направленных 
в будущее. Отныне она пре-
вратилась в ключевое меро-
приятие для профессионалов 

энергетического сектора во 
всем мире.

И все же главное 
место в деловой 
программе 
Бакинской энер-
гетической неде-
ли заняла тема 
укрепления 
международ-
ного единства 
в глобальной 
борьбе 

с изменением 
климата. 
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В рамках Бакинской энергетической недели, прошедшей с 4 по 6 июня, при участии Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева состоялась церемония открытия 29-й Международной выставки нефти и газа 
Каспия, 12-й Каспийской международной выставки энергетики и зеленой энергетики Caspian Power.

В СТОЛИЦЕ АЗЕРБАЙДЖАНА С БОЛЬШИМ УСПЕХОМ ПРОШЛА BAKU ENERGY WEEK

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВО ИМЯ БУДУЩЕГОВО ИМЯ БУДУЩЕГО

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВО ИМЯ БУДУЩЕГОВО ИМЯ БУДУЩЕГО

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В своем выступлении на церемо-
нии открытия, сделав небольшой 
экскурс в период становления 
нашей независимости, глава го-
сударства Ильхам Алиев сказал, 
что переломным для нашей стра-
ны стал 1993 год, когда у руля 
государства встал Гейдар Алиев. 
«Избрание Гейдара 
Алиева Президентом в октябре 
1993 года открыло новую страни-
цу в истории страны. И не только 
в ее энергетическом сегменте. 
Были проведены масштабные 

экономические реформы, при-
нята новая демократическая 
Конституция, отменена цензура 
и, конечно же, сделаны попытки 
привлечь инвесторов в наиболее 
привлекательный сектор нашей 
экономики – энергетический», – 
сказал он.
Азербайджану удалось устано-
вить плодотворные отношения 
с инвесторами. В результате 
компания bp здесь уже на протя-
жении 30 лет. Как заявил Пре-
зидент Ильхам Алиев, «она еще 

как минимум на 30 лет останется 
нашим стратегическим партне-
ром». 
То есть уже тогда Азербайджан 
зарекомендовал себя надежным 
партнером. Как результат после-
довали инвестиции не только в 
энергетический сектор, но и в 
различные сферы нашей эконо-
мики. Сегодня Азербайджан и 
его международные партнеры 
переходят от ископаемого топли-
ва к возобновляемым источни-
кам энергии.

Переломный год для нашей страны 

Как отметил глава го-
сударства, «разработка 
«Шахдениз» положила 
конец дефициту газа в 
Азербайджане, так как 
до того мы импортиро-
вали природный газ. 
Теперь мы его экспор-
тируем, и наш экспорт 
растет. В этом году он, 
скорее всего, превысит 
24 миллиарда кубоме-
тров. Сегодня азербайд-
жанский газ получают 
восемь стран. Азер-
байджан зарекомендо-
вал себя как надежный 
партнер в поставках 
газа во многие стра-
ны». Неслучайно на 
очередном заседании 
Консультативного сове-
та по Южному газовому 
коридору несколько 
месяцев назад Европей-
ская комиссия назвала 
Азербайджан «общеев-
ропейским поставщи-
ком газа», поскольку 
шесть из восьми стран, 
получающих азербайд-
жанский газ, – евро-
пейские. И поскольку 
все подписанные за 
последние 30 лет кон-
тракты полностью вы-
полнены, доверие к нам 
непоколебимо.
Учитывая мощность 
строящихся в Карабах-

ском и Восточно-Зан-
гезурском регионах 
гидроэлектростанций, 
наша цель – 2 ГВт во-
зобновляемых энергоре-
сурсов к концу 2027 года 
– вполне достижима. 
И это только начало.
Вместе с тем климатиче-
ские изменения – вызов 
для каждой страны. 
«В настоящее время 
мы активно работаем 
с малыми островными 
развивающимися го-
сударствами (МОСРГ) 
и планируем создать 
специальный фонд для 
их поддержки. Потому 
что если в Азербайджа-
не изменение климата 
является проблемой, 
то для стран МОСРГ – 
это угроза их существо-
ванию», – сказал глава 
государства, делясь 
планами по наведению 
мостов между частями 
международного 
сообщества. 
Ведь главное для всего 
человечества – объеди-
нив усилия и отбросив 
все претензии, сосре-
доточиться на повестке 
дня, чтобы не только 
нам продолжать жить 
на этой планете, 
но и нашим детям и 
внукам. 

Превентивные 
шаги



Эта мысль стала лейтмотивом 
подавляющего большинства 
выступлений участников 
Бакинского энергетического 
форума.

ГЛУБОКАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ
Перед своим выступлением 
министр энергетики и 
природных ресурсов Ту-
рецкой Республики Ал-
парслан Байрактар зачи-
тал приветственное послание 
Президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана.
«Сегодня энергетический мир 
развивается в очень важном 
направлении. В настоящее 
время происходит глубокая 
трансформация в этой отрас-
ли. Изменение климата, пан-
демия, перебои в снабжении 
и рост цен на товары, увели-
чение инвестиционных расхо-
дов, геополитические риски, 
региональные конфликты – 
лишь несколько из последних 
конфликтов, все это проис-
ходит в период потребности 
глобальной экономики в 
декарбонизации. Думаю, что 
единственный путь достиже-
ния этого связан с проведе-
нием фундаментальных пре-
образований и, конечно же, 
ощутимыми инвестициями», 
– сказал турецкий министр, 
расставляя приоритеты в 
этом направлении и приведя 
в пример связи между Турци-
ей и Азербайджаном.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ГОД
Выступая на церемонии, ми-
нистр промышленности 
и передовых технологий 

Объединенных Арабских 
Эмиратов Султан бен Ах-
мед аль-Джабер сказал, 
что этот год очень важен, 
поскольку Азербайджан гото-
вится к проведению COP29, 
и пообещал, что в качестве 
нынешнего председателя 
конференции ОАЭ будут про-
должать тесно сотрудничать 
с председателем СОР29. Он 
призвал все страны обеспе-
чить ошеломительный успех 
СОР29, опираясь на результа-
ты, достигнутые в Дубае.
Коснувшись того, что ОАЭ и 
Азербайджан заложат фун-
дамент трех новых проектов 
в области возобновляемой 
энергетики, он отметил, что 
это станет значительным 
вкладом в данную область.  

АЗЕРБАЙДЖАН – 
НАДЕЖНЫЙ ПОСТАВЩИК 
Старший советник по 
многосторонней энерге-
тической дипломатии в 
Бюро энергетических ре-
сурсов Госдепартамента 
США Гарри Кемиан отме-
тил, что США и Азербайджан 
поддерживают тесные двусто-
ронние связи. Азербайджан 
продолжает оставаться на-
дежным партнером в продви-
жении энергетической безо-
пасности в регионе и Европе. 
Являясь страной, принима-
ющей СОР29, Азербайджан, 
как надежный поставщик 
энергии, может использовать 
свой статус для достижения 
климатических целей и гло-
бального энергетического 
перехода. Он подчеркнул, что 
США намерены сотрудничать 
с Азербайджаном в предсто-

ящие месяцы для успешного 
проведения мероприятия. 
Затем он прочитал письмо 
Президента Джо Байдена, 
адресованное Президенту 
Ильхаму Алиеву, в котором 
говорится о значении Азер-
байджана для США и мира в 
целом.

МОЖЕМ РАБОТАТЬ ВМЕСТЕ
Директор Европейской 
комиссии по стратегии 
энергетической политики 
и координации Кристина 
Лобилло Борреро, отметив 
тот факт, что в конце 2020 
года начались поставки газа 
из Азербайджана в Европу по 
Южному газовому коридору, 
добавила, что в целом мы мо-

жем рассчитывать на полную 
поддержку ЕС в обеспечении 
глобального успеха COP29.

ВСЕГДА 
АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
«Нефть и нефтепродукты 
обеспечивают работу машин, 
судов, самолетов – именно 
самолеты доставляют нас в 
Баку, играют большую 
роль в отоплении до-
мов. В то же время 
нефть играет боль-
шую роль в изготов-
лении пластиковой, 
фармацевтической 
продукции, даже ме-
дикаментов», – сказал 
генеральный секретарь 
Организации стран-экс-
портеров нефти (ОПЕК) 
Хайсам аль-Гайс, подчер-
кнув, что нефть и впредь со-
хранит свое жизненно важное 
значение для устойчивого 
развития.

ПОРА ИЗМЕНИТЬ МЫШЛЕНИЕ
Об этом сказал генеральный 
директор Международно-
го агентства по возобнов-
ляемым источникам энер-
гии (IRENA) Франческо 
Ла Камера, подчеркнув, 
что если «мы хотим, чтобы 
будущее было климатически 
безопасным и энергетически 
надежным для всех, возобнов-
ляемая энергия – единствен-
ное жизнеспособное решение».
Ведь энергетический переход 
может принести значитель-
ные социально-экономиче-
ские выгоды, включая увели-
чение ВВП, создание рабочих 
мест и повышение благосо-
стояния населения.

Перед миром стоит большая задача, связанная с энергетической безопасно-
стью. А поскольку ни одна страна не сможет добиться этого в одиночку, необ-
ходимо устойчивое региональное сотрудничество. Именно создавая синергию, 
мировое сообщество сможет эффективнее использовать ресурсы. 
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ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТЬ – ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТЬ – 
В НАШИХ РУКАХВ НАШИХ РУКАХ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

На Бакинскую энергетическую 
неделю, в рамках которой 
прошли выставки Caspian 
Oil&Gas и Caspian Power, со-
брались лидеры энергетиче-
ской отрасли со всего мира. А 
участие Президента Ильхама 
Алиева в церемонии открытия 
форума подтверждает высокий 
статус мероприятия.
Глава государства ознакомился 
с 29-й Международной выстав-
кой «Нефть и газ Каспия» – 
Caspian Oil&Gas и 12-й Каспий-
ской международной выставкой 

«Энергетика и зеленая энер-
гия» – Caspian Power. 

Здесь была широко 
представлена Государ-
ственная нефтяная 
компания Азербайд-
жанской Республики 

– SOCAR, основная 
миссия которой – обе-

спечение топливно-энерге-
тической безопасности АР.
Президент Ильхам Алиев ос-
мотрел стенд bp-Азербайджан. 
В феврале 2020 года bp объя-
вила о своей новой программе 
– цели «чистый ноль», планах 
по обновлению представлений 
об энергии для людей и нашей 
планеты. 
На Каспийской международной 
выставке «Энергетика и зеленая 
энергия» – Caspian Power были 
представлены новшества в сфе-
ре развития и использования 
международными и местными 
компаниями источников воз-
обновляемой энергии и пред-
ложения, выдвинутые в этой 
области. В рамках выставки со-
стоялся ряд сессий и панельных 
обсуждений.
Ну а самым престижным меро-
приятием, которое было орга-
низовано в рамках Энергети-
ческой недели, стал Бакинский 
энергетический форум, где об-
суждались вопросы, важные как 
для Азербайджана, так и для 
всего Каспийского региона. 

Основная 
миссия SOCAR

самолеты доставляют нас в 
Баку, играют большую 
роль в отоплении до-

дикаментов», – сказал 

ской международной выставкой 
«Энергетика и зеленая энер-

гия» – Caspian Power. 
Здесь была широко 

компания Азербайд-
жанской Республики 

– SOCAR, основная 
миссия которой – обе-

Лейтмотив 
выступлений 
участников –

энергетическая
безопасность
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НОВАЯ ЭРА ДЛЯ НОВАЯ ЭРА ДЛЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ГАЗААЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ГАЗА

НОВАЯ ЭРА ДЛЯ НОВАЯ ЭРА ДЛЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ГАЗААЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ГАЗА

3-9 июня в столице Азербайджана прошла Бакинская энергетическая неделя, которая уже заре-
комендовала себя в качестве важнейшей региональной платформы, где обсуждаются ключевые 
аспекты энергетической безопасности, затрагивающей интересы многих государств Европы и Азии.

Находившийся в Баку министр 
иностранных дел и торгов-
ли Венгрии Петер Сийярто, 
подчеркивая необходимость 
развивать инфраструктуру, в 
том числе маршруты доставки, 
чтобы диверсифицировать 
источники газа, отмечал, что 
венгерское понимание дивер-
сификации заключается в уве-
личении числа источников, а 
не в замене одних источников 
другими. «Именно поэтому мы 
обратились к Европейскому 
союзу с просьбой увеличить 

мощность трубопроводной 
сети в Юго-Восточной Евро-
пе, чтобы иметь возможность 
закупать больше газа из Азер-
байджана, Катара и Турции», 
– сказал он.
Кстати, с некоторых пор 
Будапешт становится и непо-
средственным бенефициаром 
от увеличения про-
пускной способно-
сти ЮГК, посколь-
ку венгерская 
MOL заявила о 
своем желании 

приобрести долю в проекте 
разработки морского газокон-
денсатного месторождения 

«Шахдениз».
Ранее президент Сер-

бии Александр Вучич 
также заявлял, что 
Сербия планирует 
увеличить имею-

щиеся запасы 
газа, о чем 
власти 

будут до-
говари-

ваться 

с Россией, Венгрией и Азер-
байджаном. 
Между тем потребности Евро-
пы в газе постоянно растут, от-
каз ЕС от поставок российского 
газа значительным бременем 
лег на экономику европейских 
государств, и в первую очередь 
Германии. Режим жесткой 
экономии потребления газа 
сохраняется. Соглашение по 
продлению газовой экономии, 
подписанное 4 марта этого 
года, будет действовать 
до 31 марта 2025 года. Члены 

ЕС обязуются тратить как 
минимум на 15% меньше, чем 
до 31 марта 2022-го. Попытки 
создать общий рынок газа 
для ЕС серьезных результатов 
не дали. Поэтому отдельные 
государства стараются решить 
проблему в соответствии со 
своими собственными интере-
сами, пытаясь зарезервировать 
для себя гарантированные 
поставки газа из надежных 
источников, одним из которых 
на сегодняшний день является 
Азербайджан. 

Среди многих событий, 
которыми была отмече-
на эта неделя, пожалуй, 
следует выделить догово-
ра, подписанные между 
азербайджанской SOCAR 
и турецкой BOTAŞ. 

SOCAR И BOTAŞ 
РАСШИРЯЮТ ГОРИЗОНТЫ
Стороны продлили 
контракт на поставку 
азербайджанского газа 
в Турцию до 2030 года. 
Объемы поставляемого 
газа составят 3,5 млрд 
кубометров в год. Преды-
дущее соглашение, дей-
ствовавшее с четвертого 
квартала 2021 года до 
конца 2023-го, предусма-
тривало поставки газа с 
первой стадии «Шахде-
низа» в объеме около 
3,7 миллиарда кубоме-
тров в год. Обращает на 
себя внимание некоторое 
сокращение объемов по-
ставок. 
Это может быть вызва-
но сразу несколькими 
обстоятельствами. 
Прежде всего тем, что 
в самой Турции может 
сократиться объем им-

портируемого газа в 
результате открытия и 
разработки собственных 
месторождений. А суще-
ствующие потребности 
могут удовлетворяться за 
счет дальнейшей дивер-
сификации его поставок 
из внешних источников. 
Кроме того, запуск АЭС 
«Аккую» серьезно изме-
нит структуру энергоба-
ланса в стране. К тому 
же и сам Азербайджан 
изыскивает возможности 
для увеличения объемов 
экспортируемого в Ев-
ропу газа, и насыщение 
турецкого рынка за счет 
собственных источни-
ков и диверсификации 
импорта вполне соот-
ветствует долгосрочным 
планам Баку. 
Подписанные документы 
содержат также положе-

ния, связанные с достав-
кой азербайджанского 
газа через Турцию на 
рынок Болгарии, с со-
трудничеством в области 
поставок газа в Нахчы-
ван, с транспортировкой 
туркменского газа через 
Азербайджан и третьи 
страны в Турцию. По-
следнее обстоятельство 
заслуживает особого ин-
тереса. Как известно, еще 
в начале марта Турция и 
Туркменистан подписали 
протокол о взаимопони-
мании, в соответствии с 
которым в Турцию еже-
годно будет поставляться 
до 2 млрд кубометров 
туркменского газа. При-
чем на обсуждении нахо-
дилось три варианта по-
ставок: через Каспийское 
море, через Иран, через 
Азербайджан.

11 мая министр экономи-
ки Азербайджана Мика-
ил Джаббаров в рамках 
своей поездки в Стамбул 
встретился с министром 
энергетики и природных 
ресурсов Турции Алпар-
сланом Байрактаром. Сто-
роны подписали согла-
шение о транспортировке 
туркменского природного 
газа в Турцию через Азер-
байджан и Грузию. Хотя 
стороны не уточняют, 
каким образом будет про-
изводиться поставка 
туркменского газа в Тур-
цию, по всей видимости, 
речь идет о маршруте 
через Иран. Газовая ин-
фраструктура, связываю-
щая Иран, Азербайджан и 
Туркменистан, позволяет 
получать объемы газа 
до 5 млрд кубометров. 
Туркменистан и Турция 
договорились об объемах, 
равных 2 млрд кубоме-
тров, что является вполне 

достижимой задачей.
Что касается постройки 
транскаспийского газо-
провода, то эта задача 
вполне достижима, но 
потребует значительных 
дополнительных затрат, 
что делает иранский 
вариант маршрута на се-
годняшний день наиболее 
оптимальным. 
Президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган в 
своем послании в связи с 
открытием 29-й Междуна-
родной выставки «Нефть 
и газ Каспия» в Баку, ка-
саясь данной темы, отме-
тил, что перекачка добы-
ваемого в Туркменистане 
газа в Турцию и Европу 

совместными усилиями и 
расширение мощностей 
Трансанатолийского га-
зопровода (TANAP) ста-
новится лишь вопросом 
времени.
В деле расширения по-
ставок газа и в целом 
энергетических ресурсов 
на европейский рынок 
Азербайджан и его пар-
тнеры рассчитывают на 
тесные доверительные 
отношения с европейски-
ми государствами – ос-
новными потребителями 
этих энергоресурсов. 
Важное место среди та-
ких государств занимают 
Венгрия, Сербия, Болга-
рия и Румыния. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

НАША СТРАНА ИЗЫСКИВАЕТ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ НАРАЩИВАНИЯ ОБЪЕМОВ ЭКСПОРТА В ЕВРОПУ 

Отвечая растущим 
потребностям

Венгрия делает решительный шаг

Петер Сийярто



Но это вовсе не означает, что 
Баку вмешивается во внутрен-
ние дела Армении. Просто 
глава государства очертил 
красные линии, перейти кото-
рые он не позволит никому.

В ПОПЫТКЕ СОЗДАТЬ 
ЗЕРКАЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ
«Мы не можем заключить с 
Арменией мирное соглашение 
в то время, когда они имеют 
территориальные претензии к 
нам», – подчеркнул азербайд-
жанский лидер, напомнив, 
что у Азербайджана никогда 
не было и нет территориаль-
ных претензий ни к одной 
стране, включая Армению.
Зато в армянской Декларации 
о независимости, которая по-
том стала частью их Консти-
туции, есть территориальные 
претензии к Азербайджану.
Президент Азербайджана 
также заявил, что Армении 
необходимо полностью отка-
заться от идей реваншизма, 
поскольку «такие идеи су-
ществуют, и не только среди 
оппозиции, но и среди правя-
щей группировки. Азербайд-
жанская сторона настроена 

на конструктивную работу по 
согласованию всех пунктов 
мирного договора в соответ-
ствии с Уставом ООН и меж-
дународным правом».
А высказывания главы МИД 
Армении Арарата Мирзояна о 
том, что якобы «Ереван и Баку 
взаимно недовольны консти-
туциями», не соответствуют 
действительности и являются 
попыткой искусственно со-
здать зеркальный эффект. 
Хотя в Армении прекрасно 
знают, что в азербайджанской 
Конституции нет претензий 
на территории соседей.
Мало того, Мирзоян на слу-
шаниях в парламенте по 
выполнению бюджета 2023 
года еще раз слукавил, заявив, 
что «возможные изменения 
в основном законе Армении 
не являются предметом пере-
говоров с Азербайджа-
ном».

КРАЕУГОЛЬНЫЙ 
КАМЕНЬ 
ПЕРЕГОВОРОВ
Как видим из 
заявления 
главы Азер-
байджанско-
го государ-

ства, краеугольным камнем 
переговоров является именно 
вопрос изменения Конститу-
ции Армении по части тер-
риториальных претензий к 
Азербайджану.
К тому же еще 19 января теку-
щего года премьер-министр 
Армении Никол Пашинян за-
явил, что стране нужна новая 
Конституция, которая сделает 
страну «более конкурентоспо-
собной и жизнеспособной в 
новых условиях».
А в интервью Общественно-
му радио 1 февраля Никол 
Пашинян фактически дал 
понять, что в новой Консти-

туции не должно 
быть отсылки 
к Декларации. 
И если поли-
тика Армении 
будет зи-

ждиться на Декларации о 
независимости, на воссое-
динении канувшего в Лету 
«Нагорного Карабаха» и 
Республики Армения, то нач-
нется война и мира никогда 
не будет. 
Возможно, политические 
вихляния Мирзояна связаны 
с желанием скрыть от элек-
тората истинное положение 
вещей на переговорном треке. 
Армянскому военно-поли-
тическому истеблишменту 
никогда не хватало мужества 
говорить со своим народом на 
языке истины. Отсюда жела-
ние наводить тень на плетень.
В доказательство сказанному 
несколько дней назад мы по-
лучили от Армении очередной 
проект соглашения, из чего 
можно прийти к выводу, что 
открытых вопросов остается 
все меньше. Об этом заявил 
глава МИД Азербайджа-
на Джейхун Байрамов на 
совместной с министром 
иностранных дел и торговли 
Венгрии Петером Сийярто 

пресс-конференции по ито-
гам 2-го заседания страте-

гического диалога между 
Азербайджанской Ре-
спубликой и Венгрией.
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Заключение мирного договора без изменения Конституции Армении невозмож-
но, заявил Президент Азербайджана Ильхам Алиев, принимая глав парламен-
тов стран-членов Парламентской ассамблеи тюркских государств (ТЮРКПА).
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Российское политологическое сообще-
ство считает, что между Баку и Ерева-
ном сохраняются шансы на подписа-
ние мирного соглашения в конце 2024 
– начале 2025 года, поскольку у обеих 
сторон есть мотив, чтобы переговор-
ный процесс не затягивался.
Для нас важно закрепить изменение 
баланса сил в регионе на уровне офи-
циального договора, в то время как 
армянская сторона действует с огляд-
кой на президентские выборы в США, 
поскольку с лета по ноябрь этого года 
внимание Вашингтона будет отвлечено 
от Южного Кавказа. Поэтому затяги-

вать мирные переговоры армянская 
сторона тоже не намерена. 
Правда, если бы нынешняя протестная 
кампания в Армении привела к паде-
нию правительства Никола Пашиняна, 
переговоры могли бы зайти в тупик. 
Однако все говорит о том, что действу-
ющее правительство Армении удержит 
контроль над ситуацией.
Что же касается вопросов по разбло-
кированию транспортных коммуни-
каций в регионе, то стороны активно 
работают в этом направлении и судя 
по последнему заявлению сторон, 
компромиссный вариант найдется. 

Тем более что спикер парламента Ар-
мении Ален Симонян недавно заявил 
о «большом значении идеи открытия 
всех коммуникаций», причем с упоми-
нанием Трехстороннего заявления от 
ноября 2020 года. А это говорит о том, 
что стороны обмениваются сигналами 
о готовности продолжать диалог по 
этому вопросу.
Впрочем, нельзя исключать того, что 
по вопросу разблокирования коммуни-
каций сторонам придется согласовы-
вать новые форматы, отличные от тех, 
что прописаны в Трехстороннем заяв-
лении о прекращении огня.

Шанс подписать мирный договор сохраняется

Сегодня весь мир смотрит с 
надеждой на Азербайджан, 
протянувший руку дружбы и 
сотрудничества всем людям 
доброй воли на планете. Мы не 
на словах, а на деле доказываем 
мирную направленность на-
шей политики и чистоту наших 
помыслов. Мир нам верит и 
отвечает взаимностью. К нам 
поворачиваются лицом даже 
вчерашние недруги.  
Меняется риторика и США 
в отношении нашей страны. 
Как говорится в обращении 
президента США Джо Байде-
на, адресованном участникам 
Бакинской энергетической 
недели и зачитанном старшим 
советником по многосторонней 
энергетической дипломатии в 
Бюро энергетических ресурсов 
Госдепартамента США Гарри 
Кемианом, «Азербайджан оста-
ется важной опорой глобальной 
энергетической безопасности, 
особенно для Европы. Каспий-
ский газ поставляется во все 
большее число стран, помогая 
Европе диверсифицировать 
свои источники энергии и уско-
рить переход от использования 
угля».
В обращении Байдена также 
отмечается, что региональная 
стабильность и взаимосвязан-
ность являются приоритетами 
для США, а мирное соглашение 
между Баку и Ереваном преоб-

разит Южный Кав-
каз и коренным 
образом изменит 
роль Азербайд-
жана в регионе. 
И США готовы 
поддержать это 

стремле-
ние.  

Коренное 
изменение роли 
Азербайджана

Джо Байден

МИР НА ПАУЗУ МИР НА ПАУЗУ 
УЖЕ НЕ ПОСТАВИТЬУЖЕ НЕ ПОСТАВИТЬ

МИР НА ПАУЗУ МИР НА ПАУЗУ 
УЖЕ НЕ ПОСТАВИТЬУЖЕ НЕ ПОСТАВИТЬ

В КОНСТИТУЦИИ АРМЕНИИ ЕСТЬ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ПРЕТЕНЗИИ К АЗЕРБАЙДЖАНУ
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ЕСТЬ ОБОСНОВАННЫЙ ПРОГНОЗ, ЧТО В НОВОМ СОСТАВЕ БУДЕТ БОЛЬШЕ ПРАВЫХ СИЛ 

 

l Германия теряет 
веру в Шольца, Фран-
ция – в Макрона. 
Прогнозы показыва-
ют, что Социал-демо-
кратическая партия 
Шольца может занять 
максимум третье место 
на выборах в Европар-
ламент. Как это можно 
объяснить?
l Что касается правящей 
коалиции в Германии, то 
она находится на очень 
низких позициях. Это 
связано с экономической 
политикой, ухудшением 
благосостояния немец-
ких граждан. Было 
допущено мно-
жество ошибок, 
что отражается 
на настроениях 
избирателей, 
часть 
которых 
ушла к 
христи-
анским 
де-

мократам (ХДС), а часть 
перетекла к нам, в «Аль-
тернативу для Германии». 
Правительство Шольца 
зарекомендовало себя как 
некомпетентное. Кабмин 
Шольца – это фантазеры, 
витающие в облаках и 
рассказывающие всем, на-
сколько богата Германия. 
Но это просто глубокое 
расхождение с реально-
стью, что прекрасно пони-
мают избиратели.
Даже в вопросах безопас-
ности Германия в тупике. 
Раньше ФРГ выступала 
в качестве посредника 
в международных кон-

фликтах, но 
сейчас она 
сильно 
дегради-

ровала, так 
как не име-

ет своей 
внятной 

внешней 
поли-

тики.

Глубокое расхождение 
с реальностью 

9 июня пройдут выборы в Ев-
ропейский парламент (ЕП), на 
которые обращено внимание 
экспертов и политиков всего 
мира. Главная интрига заклю-
чается в том, как будут распре-
делены депутатские мандаты, 
ведь ожидается, что в новом 
составе Европарламента будет 
больше представителей кон-
сервативных и правых партий. 
Следовательно, стоит ожидать 
изменения популистской и 
псевдодемократической ри-
торики, которой славился ЕП 
уходящего созыва. Кроме того, 
Европейский парламент отли-
чился еще и антиазербайджан-
скими заявлениями.
«Каспий» попросил про-
комментировать выборы в 
ЕП немецкого политиче-
ского деятеля, депутата 
Бундестага (Федеральное 
собрание Федеративной 
Республики Германия) от 
партии «Альтернатива для 
Германии» (Alternative für 
Deutschland, AfD) Евгения 
Шмидта:

l Действительно, есть обосно-
ванный прогноз, что в новом 
составе Европарламента будет 
больше представителей правых 
сил. Конечно, сейчас нет такого 
деления на левых и правых, 
как это было в прошлом 
веке. Современные левые 
– больше глобалистские 
либеральные структуры, 
а правые – консерватив-
ные, национально ориен-
тированные силы.
Условные правые сей-
час набирают 
голоса в сво-
их странах, 
так как су-
ществует 
опреде-
ленная 

усталость от бюрократического 
монстра под названием Евро-
союз. ЕС занимается не тем, 
ради чего он был образован. Из 
экономического объединения, 
благодаря которому все страны 
получали какую-то выгоду, 
Евросоюз превращается в по-
литическое субгосударство, за-
бирающее у европейских стран 
суверенитет. Европейские чи-
новники получают огромную 
зарплату, никому не подчи-
няются, проводят невнятную 
политику, явно не в интересах 
европейских стран. Эта уста-
лость от засилья евробюрокра-
тов, Евросоюза, который душит 
национальные экономики, 
отражается на предпочтениях 
избирателей. И перемены уже 
видны.
Если раньше правящей силой 
в Европе были левые (в Герма-
нии они до сих пор у руля), то 
сейчас крен смещается в сторо-
ну национально ориентирован-
ных политических сил. Посмо-
трите на Нидерланды, Венгрию 
и другие государства.
l На днях Deutsche Welle 
(«Немецкая волна») опу-
бликовала материал, в ко-
тором речь идет о выборах 
в ЕП и вашей партии AfD, 
которую называют правой. 
Приведу цитату: «Пять лет 
назад на выборах в Евро-

парламент они получили 
11%, теперь имеют 

рейтинг в 14%»...
l У нас рейтинг около 
20%. Deutsche Welle 
финансируется прави-
тельством, и понятно, 

что они не хотели бы 
видеть нас 

настолько 
популярны-

ми. 
Есть и 

другой 
мо-
мент. 

В самой Германии объявлена 
охота на демократическую оп-
позицию, применяются самые 
грязные политтехнологии, 
привлекаются спецслужбы. 
Проговаривается даже возмож-
ность запрета «Альтернативы 
для Германии». Но несмотря 
на все скандалы, давление на 
членов партии, нападки, наша 
поддержка растет. И очень 
четко ощущается, что левая 
правительственная коалиция в 
панике.
Мы рассчитываем на выбо-
рах получить около 20%, но 
изначально ориентировались 
на более высокий показатель. 
Повторюсь, свою роль сыграли 
скандалы и давление на AfD.
l Другое популярное за-
падное издание – Politico 
отмечает, что коллеги по 
Евросоюзу начали воспри-
нимать президента Фран-
ции Эммануэля Макрона 
и канцлера Германии Ола-
фа Шольца как «хромых 
уток», которые теряют 
свой статус на европейской 
арене, а «легендарный 
франко-германский двига-
тель дает сбой». Между тем 
недавно Макрон побывал 
в Германии. Возможно ли, 
что лидеры обсуждали ко-
ординацию действий в свя-
зи с выборами в ЕП?
l Естественно, это была, навер-
ное, одна из центральных тем 
наряду с конфликтом в Укра-
ине. Выборы в Европарламент 
для Макрона и Шольца судь-
боносные. Германо-француз-
ский двигатель существовал, 
в общем-то, только на бумаге 
– между двумя странами нако-
пилось много противоречий. 
Но можно говорить о попытке 
поддержать друг друга перед 
тем как их партиям придется 
уступить место в Европарла-
менте другим политическим 
силам.

НАИР АЛИЕВ

Выборы в Европейский парламент и вероятную победу 
правых сил для «Каспия» комментирует депутат Бундестага 
от партии «Альтернатива для Германии» Евгений Шмидт.

Если в парламент 
придут правые

l Давайте вернемся к 
Европарламенту и его 
риторике. Ожидаются 
ли изменения? Прежний 
состав ни в чем себя не 
ограничивал, вел оголте-
лую борьбу за демокра-
тию, показывая при этом 
полную некомпетент-
ность и непонимание 
ситуации в разных реги-
онах мира. И, конечно, 
было много антиазер-
байджанских заявлений.

l В целом риторика, ка-
сающаяся демократии, 
существенно не изменится. 
Но смещение акцентов воз-
можно, ведь правые партии 
ориентированы на защиту 
национальных интересов.
Что касается Азербайджана, 
то я думаю, что если правые 
будут широко представлены 
в ЕП, то риторика Евро-
парламента в отношении 
Азербайджана, безусловно, 
претерпит изменения. 

Эммануэль МакронОлаф Шольц

Евгений Шмидт

ЕВРОПАРЛАМЕНТ И АЗЕРБАЙДЖАНЕВРОПАРЛАМЕНТ И АЗЕРБАЙДЖАН: : 
ЖДАТЬ ЛИ ПЕРЕЗАГРУЗКИ?ЖДАТЬ ЛИ ПЕРЕЗАГРУЗКИ?
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

$5850 

1500

14 ИЮНЯ 

В 420 РАЗ 

16 566

«В 2024 году добыча 
газа на месторожде-
нии «Абшерон» ожи-
дается в объеме 
1,5 млрд кубометров 
газа и 523 тыс. тонн 
конденсата», – заяви-
ла компания SOCAR.
В целом с момента 
начала добычи и по 
состоянию на 1 мая 
с.г. на месторождении 
добыто 1,2 млрд кубов 
газа и 484 тыс. тонн 
конденсата.
TotalEnergies и 
SOCAR 10 июля 2023 
года объявили о на-
чале добычи в рамках 

первой фазы разра-
ботки месторождения 
«Абшерон».
В настоящее вре-
мя добыча ведется 
в рамках первого 
этапа с месторожде-
ния «Абшерон». Газ 
предназначен для 
внутреннего рынка 
Азербайджана.

Очередной Фестиваль воз-
душных шаров пройдет в 
Шамахе 8-9 июня.
Во время полетов, которые 
состоятся утром – с 05:00 до 
08:00, в небо над шамахин-
ским селом Мейсари под-
нимутся воздушные шары 
различных цветов, форм 
и дизайна. Организаторы 
фестиваля уверены, что 
праздник подарит зрителям 
незабываемые впечатления.
Туристические полеты на 

воздушных шарах пока не 
осуществляются, однако 
участники и гости смогут 
увидеть демонстрационные 
полеты, выполненные азер-
байджанскими и зарубеж-
ными пилотами.
Для зрителей будет орга-
низована красочная кон-
цертно-развлекательная 
программа на территории 
комплекса виноградарства 
и виноделия в селе Мейса-
ри.

В рамках Бакинской 
энергетической неде-
ли Государственная 
нефтяная компания 
Азербайджанской Ре-
спублики (SOCAR) и 
компания Masdar Объ-
единенных Арабских 
Эмиратов подписали 
соглашения акционе-
ров по трем проектам 
возобновляемой энер-
гии.
Соглашения охватыва-
ют проекты по строи-
тельству одной ветря-
ной и двух солнечных 
электростанций в 
Азербайджане. На це-
ремонии подписания 
было отмечено, что 
успешное сотрудниче-

ство в области возоб-
новляемых источников 
энергии между SOCAR 
и Masdar нацелено 
на диверсификацию 
источников энергии, 
расширение использо-
вания альтернативного 
энергетического по-
тенциала нашей стра-
ны, а также обеспече-
ние энергетического 
перехода. Подчеркива-
лось, что данный доку-
мент сыграет важную 
роль в достижении 
цели по доведению 
доли возобновляемой 
энергии в установлен-
ной мощности элек-
троэнергии в стране до 
30% к 2030 году.

1,5 МЛРД 1,5 МЛРД ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ
КУБОМЕТРОВ КУБОМЕТРОВ 

ВОЗДУШНЫХ ШАРОВВОЗДУШНЫХ ШАРОВ
СОГЛАШЕНИЕ SOCAR СОГЛАШЕНИЕ SOCAR 

С наступлением 
лета особую акту-
альность приобрета-
ет вопрос подготов-
ки пляжей к сезону.
15 июня пляжный 
сезон в Азербайджа-
не будет объявлен 
открытым. В связи с 
этим на территори-
ях многих пляжей 
ведутся соответству-
ющие работы.
Одной из таких зон 
отдыха на морском 
побережье являет-
ся Бузовнинский 
пляж. Сотни обнов-
ленных навесов, 
зонтов, шатров, 
столов установлены 
здесь.
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В июне в Азербайджане начнется выпуск автомобильного бензина «Евро-5»

И MASDAR И MASDAR 

30 МЛН Т НЕФТИ
48 МЛРД М3 ГАЗА ЧЕЛОВЕК

МЕСТ

ДОБЫЧА В ЭТОМ ГОДУ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СОСТАВИТ: ПРОШЛИ РЕГИСТРА-
ЦИЮ НА УЧАСТИЕ 
В ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ПРОГРАММЕ COP29

– CТОИМОСТЬ 
ПАЛОМНИЧЕСТВА

– КВОТА ДЛЯ АЗЕРБАЙДЖАН-
СКИХ ПАЛОМНИКОВ В 2024 ГОДУ

В ШКОЛАХ АЗЕРБАЙДЖАНА ПРО-
ЗВЕНИТ «ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК»

ПЕРЕДАНО В ЯНВАРЕ-МАЕ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКИМ ГОССТРУКТУРАМ 

ПЕРЕВЕЗЛО 
ЗАО «АЗЕР-
БАЙДЖАНСКИЕ 
ЖЕЛЕЗНЫЕ ДО-
РОГИ» В МАЕ

ПРИМУТ 9 ИЮНЯ УЧАСТИЕ В ЭКЗАМЕ-
НАХ ПО ИНОСТРАННЫМ ЯЗЫКАМ 
ДЛЯ ПОСТУПАЮЩИХ В ДОКТОРАНТУ-
РУ И ДИССЕРТАНТУРУ И НА СОИСКА-
НИЕ УЧЕНОЙ СТЕПЕНИ ДОКТОРА 
ФИЛОСОФИИ

УВЕЛИЧИЛ АЗЕРБАЙДЖАН 
ИМПОРТ ПАЛЬМОВОГО 
МАСЛА ИЗ РОССИИ 

32 НОВЫХ ДОМЕНА
и 140 НОВЫХ СУБДОМЕНОВ 

ПАССАЖИРА ЧЕЛОВЕКА 
687 943 2363 

НА ПЛЯЖ!
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БИНАГАДИНСКОЕ КИРОВОЕ ОЗЕРО – УНИКАЛЬНЫЙ ЕСТЕСТВЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ОБЪЕКТ, ПАМЯТНИК ПРИРОДЫ. ТАКИХ В МИРЕ ЕДИНИЦЫ. ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ ЗАЩИЩЕН НА САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Есте-
ствен-

но-исто-
рический 

музей 
– один 

из самых 
старых 
музеев 

Азербайд-
жана. Об-

ладающий 
огромной 

экспозици-
ей, он рас-
полагается 

на улице 
Лермонтова. 

Об истории 
и жизни му-

зея, о работе 
биологов, 

палеонтоло-
гов и многом 

другом мы 
побеседо-
вали с его 

директором, 
доктором 

философии 
по биологии 

Тариэлем 
Эйбатовым.

l История вашего музея 
успешно преодолела вековой 
рубеж – ему уже 105 лет. А с 
чего все начиналось?
l Первым большим музеем в Азер-
байджане стал «Истиглал», соз-
данный в 1919 году правительством 
АДР. Большевики его закрыли, 
но на его основе при Народном 
комиссариате просвещения в 1920 
году был организован подотдел 
под названием «Музэкскурс» 
(музейно-экскурсионный отдел). 
На его базе в том же году создали 
Азербайджанский государственный 
музей – самостоятельное учрежде-
ние, которое занималось хранением 
произведений искусства и знакоми-
ло население с коллекциями. Были 
сформированы первые фонды: 
историко-этнографический, гео-
лого-минералогический и зооло-
го-биологический.
А в 1930-е годы на базе Азгосмузея 
было создано несколько самостоя-
тельных музеев – театра, искусств, 
музей истории Азербайджана, ну и, 
наконец, наш Природно-историче-
ский – в 1937 году. Его первым ди-
ректором стал Рагимбек Джафаров 
– видный герпетолог, палеонтолог, 
получивший высшее образование 
в Санкт-Петербурге... Музею было 
присвоено имя Гасанбека Зардаби. 
l Почему именно Зардаби? 
l Потому что именно этот просве-
титель рекомендовал отправить 
Рагимбека учиться в Питер. А кто 
спонсировал обучение? Гаджи Зей-
налабдин Тагиев! И кстати, полу-
чив диплом, Р.Джафаров некоторое 
время работал на Тагиева – бухгал-
тером, он ведь окончил физико-ма-
тематический факультет, отделение 
естественных наук. В советское 
время Рагимбек занимал разные 
должности, в том числе исполнял 
обязанности директора Азгосмузея.
l Как составлялась коллекция 
музея? 
l Времена были очень непростые. 
Коллекция нашего музея начала 
формироваться еще в «Истиглале». 
Оттуда мы, в частности, унаследо-
вали череп древнего слона – стего-
дона. Правда, до сих пор остается 
загадкой, как вообще этот череп 
попал в Азербайджан. Кто-то же 
ведь привез эту тяжесть?..
А вот древний кит зевглодон, най-
денный в районе Шамахи, и ящер 
мозазавр, обнаруженный в Нахчы-
ване, до музея так и не добрались. 
Многие находки тогда вывози-
лись в Москву, Ленинград, Киев, 
Тбилиси... Пропали и скелеты 
древних обезьян: их перевозили 
отсюда в Россию, и поезд с этим 
уникальным грузом сгинул 
в неразберихе гражданской 
войны. 
l Насколько я знаю, одна 
из изюминок музея – ис-

копаемые останки доистори-
ческих животных, найденные 
в Бинагади...
l В Бинагади с давних времен до-
бывали битум – кир. Разумеется, 
люди регулярно выкапывали там 
различные кости. И что с ними 
делать? Только в феврале 1938-го 
студент индустриального института 
Ахад Мастанзаде, занимавшийся 
битумами, обнаружил в окрестно-
стях поселка кости позвоночных и 
беспозвоночных животных. Он мо-
лодец, не растерялся, оценил важ-
ность находки и принес их своему 
педагогу – палеонтологу Владими-
ру Богачеву, который в дальнейшем 
продолжил там раскопки с Рагим-
беком Джафаровым. В результате 
исследований был выделен особый 
вид доисторического носорога – 
«носорог бинагадинский». Найде-
ны и другие древние животные.
l Но помимо ископаемых у вас 
представлены и современные 
существа...
l Да, все начиналось, конечно, не 
только с ископаемых животных. 
Важная часть таких музеев – совре-
менная флора и фауна. Поэтому 
экспозиция музея в немалой сте-
пени состояла из гербариев, чучел, 
засушенных жуков, бабочек и так 
далее. А с началом раскопок стал 
накапливаться и палеонтологи-
ческий материал. Он собирался и 
ранее, но его не очень тщательно 
регистрировали. А когда Рагимбека 
Джафарова назначили руководи-
телем, все стало на свои места. Тем 
более что консультировал его Вла-
димир Богачев – он и его вторая су-
пруга Александра Шишкина-Бога-
чева являются основоположниками 
азербайджанской палеонтологии 
и создателями кафедры палеонто-
логии.
А Рагимбек Джафаров фактически 
стал первым палеонтологом-азер-
байджанцем. И он же первым опи-
сал современных пресмыкающихся 
Абшеронского полуострова. Его 
находки – змеи и ящерицы – до сих 
пор стоят у нас на полках в банках 

l Что сейчас на месте 
кирового озера в Бина-
гади?
l После 1953 года очень 
долгое время там никаких 
раскопок не проводилось. А 
мы по меньшей мере 
45 лет защищаем эту 
уникальную территорию, 
отбивая попытки энергич-
ных граждан построить 
там дома. Институт гео-
логии, помнится, забил 
там трубы, но они быстро 
пропали. В неизвестном 
направлении исчезали и 
заборы, которые мы уста-
навливали...
В 2012 году мы возобно-
вили там раскопки. Ис-
следования курировали 
Минналогов и местная 
исполнительная власть. 
Мы огородили террито-
рию, проложили дорожки, 
подвели воду, электриче-
ство. Был составлен проект 
музея, для обмена опытом 
должны были поехать во 
Францию и в Калифорнию. 
Три-четыре года прорабо-
тали, нашли много инте-
ресного – в картотеке более 
10 тысяч фотографий. Но 
финансирование прекра-
тилось, а за свой счет вести 
столь масштабные иссле-
дования невозможно. И 
дело застопорилось, даже 
опубликовать работы по 
палеонтологии не смогли.
Это уникальный естествен-
но-исторический объект – 
с 1982 года памятник при-
роды Азербайджана. Таких 
в мире единицы. Казалось 
бы, должен быть защищен 
на самом высоком уровне. 

Однако его передали в ве-
дение муниципалитета, ко-
торый даже за свет и воду 
платить не хочет. Недавно 
мы вынуждены были об-
ратиться в органы местной 
власти, и нам подключили 
свет…
l Есть ли у вас учени-
ки, последователи?
l  Молодых нет, только 
взрослые – никто сейчас 
в палеонтологи не идет. 
Непрестижно: и финанси-
рование слабое, и работа 
грязная – приходится 
выезжать на объекты, вы-
капывать скелеты, вывари-
вать кости... молодежи это 
неинтересно. Начинающие 
геологи предпочитают не 
в науку идти, а в нефтяные 
компании. А ведь вокруг 
столько всего интересного! 
Недавно в районе Джанги 
найдены останки акул, 
китов, древних деревьев. 
Возраст этих находок – 
20-40 миллионов лет! И во-
обще, Азербайджан – стра-
на уникальных открытий. К 
примеру, в мире только два 
вулкана, которые выбра-
сывают кости, и оба у нас. 
Один из них – Локбатан, 
который вынес с брекчией 
большое количество древ-
них костей: киты, тюлени, 
олени, волки. А другой вул-
кан – Ахтарма возле Шама-
хи – выбросил множество 
скелетов ископаемых рыб. 
Об этом не знали даже 
вулканологи, ничего подоб-
ного в мире не случалось. 
И это – интереснейшая ра-
бота для многих поколений 
исследователей! 

По этой зем-
ле бегало не-

сколько видов 
страусов. Здесь 

водилось более 
17 видов кито-

образных. 
Дельфины, 

древние медве-
ди из Азыхской 
пещеры, иско-

паемые леопар-
ды из Гобуста-

на, пещерные 
гиены – кого 

тут только не 
было... 

с формалином. Позже, конечно, 
к ним добавились другие экспо-
наты. 
l В музее множество уни-
кальных экспонатов. Расска-
жите хотя бы о некоторых...
l У нас есть единственный эк-
земпляр олигоценовой псевдо-
зубой птицы. «Каспиодонторнис 
кобыстаникус» отряда костно-
зубых найден в 1977 году Севиль 
Аслановой близ поселка Пере-
кишкюль.  Когда-то это были 
большие птицы, родственные 
гусям. Жили они 25-30 миллио-
нов лет назад, парили над морем 
и питались, вероятно, рыбой 
и моллюсками. Есть останки 
гигантской морской черепахи, 
найденные в районе Сумгайыта. 
Есть «премегацерос» – предок 
гигантского оленя с рогами 
размахом около пяти метров. А 
«бинагадинский бык Мастан-
заде», найденный в Бинагади, 
назван так в честь того самого 
студента-геолога. Такого нигде в 
мире нет... 
А когда близ Баку для стройки 
пилили камень-кубик, обнару-
жили уникальный экземпляр 
выдротюленя. По этой земле 
бегало несколько видов страусов. 
Птичьи скелеты, к сожалению, 
практически не сохраняются, 
но есть скорлупа яиц. Здесь 
водилось более 17 видов кито-
образных. Дельфины, древние 
медведи из Азыхской пещеры, 
ископаемые леопарды из Гобу-
стана, пещерные гиены, предки 
современных лебедей из Пере-
кишкюля, свиньи, ослы, волки, 
лисы-корсаки – кого тут только 
не было. Вот кирмакинский бык 
– возраст 25-30 тысяч лет. От 
подобных особей пошел когда-то 
домашний скот. На границе с 
Грузией – в Эльдарской степи 
нашли три вида носорога, жи-
рафов, уникальный новый вид 
копытных, эльдаротериев, кото-
рые при помощи когтей могли 
взбираться на деревья. 

У нас большая коллекция чере-
пов ластоногих – ушастых тюле-
ней: сивучей и морских котиков; 
моржей; настоящих тюленей, 
морских зайцев-лахтаков, обык-
новенных тюленей, тюленей уэд-
дела и крабоедов, а также кольча-
тых, байкальских и каспийских. 
Все это представлено у нас в 
музее. Скорпионы, богомолы, ба-
бочки, пауки-птицееды, фаланги, 
тарантулы… Из современных жи-
вотных у нас больше всего чучел 
и скелетов птиц – более 300 ви-
дов! – а из ископаемых животных 
на территории Азербайджана 
обнаружено больше всего видов 
рыб – свыше 200.
Вот кораллы из Нахчывана и 
моллюски – двустворчатые, 
брюхоногие, плеченогие. Древ-
нее этих существ на территории 
Азербайджана не было – им 
350-400 миллионов лет... А вот 
динозавров у нас никогда не 
было и быть не могло. Череп с 
зубами нашего ихтиозавра был 
найден возле поселка Девечи. 
Это, вероятно, один из послед-
них ихтиозавров, которые ког-
да-то водились на земле. Они 
вымерли в меловой период, 
который завершился 66 милли-
онов лет назад... 
У нас большая коллекция мест-
ных морских ежей, их возраст – 
от 200 миллионов лет до 
40 миллионов. Ведь тогда здесь 
был океан, да и не только здесь, 
тогда и Европы еще не было... 
l В доисторические време-
на Азербайджан изобило-
вал хоботными – более 10 
видов! Сейчас в это с трудом 
верится...
l Да, мастодонты, динотерии, 
тетралофодоны; плосколобые, 
южные, степные слоны – все это 
фауна древнего Азербайджана. 
Лесные слоны стали последни-
ми, которые у нас водились – 
500-300 тысяч лет назад.
l А где вы раздобыли кости 
слонов?

l Череп южного слона мы 
раскопали на островке в Мин-
гячевирском водохранилище. 
Когда перевозили его, лод-
ка-плоскодонка затонула. Мы 
с сыном перегрузили череп на 
другую лодку и, балансируя на 
казаночке, взятые катером на 
буксир, кое-как добрались до 
пляжа. А дальше уже на само-
свале в Баку. Очень тяжелая 
работа, ведь кости весят 200-
300-500 килограммов.
l Сколько экспонатов по-
сетитель вашего музея мо-
жет увидеть сейчас?
l Трудно сосчитать – десятки 
тысяч... Взять, к примеру, на-
секомых. В каждой коробке по 
200-300 букашек… а сколько 
еще на складах... Не хватает 

времени и места собрать, к при-
меру, бинагадинского волка, 
быка, лошадей. Есть несколько 
коробок с костями, надо отде-
лить волчьи кости от костей ша-
калов, собак, львов, барашков. 
Черепа распознавать легко, а 
вот мелкие кости – значитель-
но сложнее. Ведь животные 
и разновозрастные, и разных 
размеров.
l Для такой солидной экс-
позиции ваш музей кажет-
ся небольшим...
l С 1967 года музей занимает 
первый этаж, полуподвальное 
помещение кооперативного 
дома. Мы много лет ожидали 
строительства многоэтажного 
здания, и нам даже вроде вы-
деляли места в разных районах 
города, но это ничем так и не 
закончилось. А ведь к нашей 
области огромный интерес. В 
иные дни по 2 тысячи человек 
к нам приходит – школьники 
целыми классами, детсады. 
Детишки очень интересуются 
нашей тематикой, взрослые – 
меньше: многие даже не знают, 
где находится наш музей. 
l Сколько у вас сотрудни-
ков?
l По штату должно быть 120 
человек, но работают 25, из них 
восемь научных сотрудников. 
У нас даже экскурсоводов нет. 
А если и придут на мизерную 
зарплату девушки-энтузиастки, 
я их все равно взять не смогу: 
пока в Министерстве науки и 
образования идет период ре-
организации, прием на работу 
приостановлен. А реорганиза-
ция уже почти три года длится. 
Так что вожу экскурсии сам…
Продолжаем научную работу, 
пишем пособия. Спасибо, что 
помогают с исследованиями 
вертолетчики, рыбаки, привле-
кают нас в качестве экспертов 
нефтяники. В частности мы 
изучаем ситуацию с каспий-
ским тюленем.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ
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l Получается, 
особого влия-
ния на рынок 
сноса домов не 
предвидится?
l Уверен, что нет. 
После памятного 
постановления у 
нас действитель-
но развернулись 
проекты по де-
монтажу ветхого 
жилищного фон-
да и строитель-
ству на его месте 
нового. В основ-
ном это касалось 
старых домов на 
привлекательных 
территориях. 
Только за три-че-
тыре года в Баку 
запустили около 
сотни проектов 
– по 25-30 ново-
строек в год. Но 
это строительство 
велось по преж-
ним, выгодным 
застройщику нор-
мативам. После 

2018 года вве-
ли более 

жесткие требо-
вания, поэтому 
строительные 
компании не 
заинтересованы 
сносить много-
квартирные зда-
ния. 
Говорить о 
перспективах 
активного сноса 
пятиэтажек и 
строительства 
новостроек 
пока еще рано. 
У массы наших 
застройщиков 
нет таких фи-
нансовых, техни-
ческих и прочих 
ресурсов. И по-
том, возможно-
сти советского 
государства, 
строившего весь 
этот жилищный 
фонд начиная 
с середины 
1950-х, сложно 
сравнивать с ны-
нешними. Сотня 
местных строи-
тельных компа-
ний не осилит 
такие объемы 

гражданского 
строитель-

ства. 

Говорят, жильцы бакинских хрущевок массово продают квартиры в ожидании сноса и 
расселения. Действительно, по новому Генплану Баку половину старых домов решили 
демонтировать до 2040 года. По идее, это должно повлиять на рынок, но есть нюансы… 

В ЭТОМ ГОДУ АБИТУРИЕНТАМ ПРЕДРЕКАЮТ СЕРЬЕЗНУЮ КОНКУРЕНЦИЮ НА ЭКЗАМЕНАХ

НЕ ПОРА ЛИ 
ХРУЩЕВКАМ 
ПОД СНОС? 
НЕ ПОРА ЛИ 
ХРУЩЕВКАМ 
ПОД СНОС? 

По мнению гостя редакции, ис-
полнительного директора 
Ассоциации риелторов Эль-
нура Азадова, для такого по-
ведения жильцов старых домов 
нет объективных оснований: 

l Слухи, что люди якобы массо-
во продают свои хрущев-
ки из-за надвигающе-
гося сноса, на самом 
деле не оправдан-
ны, – делится наш 
собеседник. – За-
чем это нужно, 
если взамен они 
получают совре-
менные квартиры 
в новостройках? 
Жильцы заинтере-
сованы, чтобы их ста-
рое здание попало под 
снос. За старую квартиру общей 
площадью, например, 100 кв.м 
они получают 120 квадратов но-
востройки с ремонтом. И если 
прежнее жилье стоило 100 тысяч 
манатов, то за новое дают уже не 
меньше 130-140 тысяч. Поэтому 
слухи о каких-то массовых про-
дажах выглядят, мягко говоря, 
странно. 
Сейчас в этом сегменте рын-
ка нет наплыва покупателей и 
предложение не сильно изме-
нилось. Жилье со стажем – хру-
щевки, французские проекты 
70-х годов и прочий старострой 
не охвачен ипотечным креди-
тованием. Но эти сравнительно 
бюджетные дома востребованы 
у покупателей. Однокомнатные 
хрущевки, например, всегда не-
плохо продавались. 

l Сколько всего таких домов 
в нашей столице и можно 
ли демонтировать хотя бы 
половину к заявленному но-
вым генпланом сроку? 
l По неофициальным данным, 
только в Баку на Абшероне око-
ло 11 тысяч старых зданий в пять 
и менее этажей. Сносить ветхое 
этажное жилье – предприятие 
затратное, ведь многочисленных 
жильцов придется обеспечить 

квартирами. Исключение – дома 
у дорог и станций метро из-за 
более дорогих коммерческих 
площадей. Прямо на выходе из 
станции метро «Иншаатчылар», 
например, в свое время снесли 
две пятиэтажки, а после демон-
тировали еще две. Сейчас там 
ломают еще один старый дом, но 
внутри, между зданиями, пяти-

этажки пока не демонтиро-
вали. 

Другой пример – вы-
ход из метро «Нефт-
чиляр». Только 
какая-то часть пя-
тиэтажных зданий 
смотрит на цен-
тральную трассу, и 

там заметно некото-
рое оживление. Сло-

вом, говорить о скорой 
возможности какого-то 

массового демонтажа и вли-
янии этого на рынок наивно. Да, 
они действительно физически 
устарели, но когда масса старых 
зданий пойдет под снос, неиз-
вестно.
Очень многие надеются, что 
их ветхое жилье снесут и они 
получат новые, более простор-
ные апартаменты. К тому же 
стоимость новых квартир как 
минимум на 25-30% выше, ведь 
еще и площадь увеличивается в 
среднем на 20%. 
В будущем все столичные тер-
ритории с массовой застройкой 
до пяти этажей будут демон-
тированы, но пока это лишь в 
планах. Например, в 2017 году 
Министерство по 
чрезвычайным 
ситуациям при-
знало дома в 
1-м микрорай-
оне частично 
аварийными и 
было принято 
решение о сно-
се. В результате 
цены там вырос-
ли на 15-20%, 
оживились 
инвесторы. 
Но после 
Главное 
управле-

ние архитектуры и градостро-
ительства столичной испол-
нительной власти передали 
Госкомитету по архитектуре и 
градостроительству, нормативы 
застройки сократились и пилот-
ные проекты потеряли былую 
экономическую привлекатель-
ность. Если раньше на одном 
гектаре можно было построить 
40-50 тысяч кв.м недвижимости, 
то новая норма вдвое меньше – 
всего 25-30 тысяч квадратов. Так 
что популярные некогда пилот-
ные проекты уже не сулят строи-
телям прежней выгоды.
Если исходить из необходимости 
демонтажа 11 тысяч зданий, то 
в течение 16 лет будут прежде 
сносить и строить экономиче-
ски выгодные проекты, преи-
мущественно у дорог. То есть 
там, где коммерческие площади 
можно продать и сдать в аренду 
с хорошей выгодой. Не думаю, 
что размах строительства будет 
очень широк. У нас сейчас около 
сотни строительных компаний, 
и ресурсы этого бизнеса в массе 
своей ограниченны. К таким 
проектам может подключиться 
только 10% из числа крупных 
застройщиков. К сожалению, 
у стройкомпаний нет какой-то 
финансовой поддержки от госу-
дарства или доступного банков-
ского финансирования. А 
ведь на кону миллион-
ные расходы. По-
этому до 2040 
года можно 
ожидать 
сноса лишь 
небольшо-

го количе-
ства пяти-
этажек с 
выгодной 
локаци-
ей. 

НЕДВИЖИМОСТЬ
СРОК ЭКСПЛУАТАЦИИ МНОГИХ СТАРЫХ ПЯТИЭТАЖЕК ИСТЕК ЕЩЕ В 2000 ГОДУ

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА 
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Только 

за 3-4 года 

в Баку запустили 

сотню проектов –

 по 25-30 ново-

строек 

в год

Ломать не будут

Эльнур Азадов



Такая опция весьма полезна 
не только для заемщиков, 
но и для кредитно-финан-
совых структур. Заплатив 
небольшую, по меркам 
кредита, сумму, клиент 
банка получает гарантию, 
что после его кончины или 
же инвалидности долги не 
лягут тяжким бременем на 
членов семьи. Банки тоже в 
накладе не останутся. Стра-
хование жизни и здоровья 
заемщиков – это гарантия 
от токсичных долгов. Риски 
финансовых структур тоже 
берет на себя страхования 
компания. 

ФИНАНСОВАЯ КУЛЬТУРА 
Страхование жизни – это 
в первую очередь финан-
совая культура. Оно дает 
уверенность в завтрашнем 
дне обеим сторонам кре-
дитного договора. Если с 
заемщиками все более или 
менее понятно, то в случае с 
банками, думается, нелишне 
привести наглядные цифры. 
Например, на начало апреля 
наши финансовые структу-
ры увеличили свои кредит-
ные портфели на 6,1%, или 
1,46 млрд манатов – до 25,44 
млрд AZN. Одновременно по 
сравнению с началом года 
на 7,5% возросли и объемы 
проблемных долгов. На-
пример, под занавес марта 
удельный вес «нехороших» 
займов в общем кредитном 
портфеле местных финансо-
вых структур составил 1,9%. 
При этом доля потребитель-
ских кредитов в совокупном 
кредитном портфеле соста-

вила 7 млрд. манатов. Кста-
ти, часть этих средств не 
погашена по не зависящим 
от должников обстоятель-
ствам.
Цифры говорят сами за 
себя: страхование в такой 
ситуации выходит на пе-
редний план. Получив га-
рантии, банки перестанут 
опасаться форс-мажора. А 
это означает, что 
проценты по 
кредитам тоже 
снизятся. Ведь 
если верить 
специали-
стам, именно 
риски приво-
дят к высокой 
стоимости за-
емных средств. 
Повышая про-
центы по кредитам, 
отечественные финансисты 
пытаются компенсировать 
возможные потери. И по-
тому логично полагать, 
что новые подходы к стра-
хованию помогут снизить 
процентные ставки по бан-
ковским займам. Наконец, 
они поддержат стабильность 
самой банковской системы, 
нивелируя токсичные долги. 

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ
Руководствуясь этой целью, 
Центробанк недавно внес 
изменения в правила стра-
хования жизни и кредитных 
рисков заемщиков. Реше-
нием правления главного 
банка пересмотрены «Пра-
вила страхования жизни 
заемщика в случае смерти и 
потери трудоспособности», а 
также «Правила управления 
кредитными рисками в бан-

ках». Кстати, на этом ска-
зались и последовавшие в 
начале недели обсуждения с 
Международным валютным 
фондом. В ходе встреч выяс-
нилось, что основные риски 
таят в себе необеспеченные 
и реструктурированные, или 
пересмотренные кредиты. 
Набирающее обороты по-
требительское кредитование 

тоже нежелательно. По-
этому прямо сейчас 

денежные власти 
принимают нор-
мативные меры. 
Особое внимание 
уделяется усиле-
нию банковского 
надзора. 

По мнению до-
цента кафедры 

финансов и аудита 
UNEC Зохраба Ибра-

гимова, новый подход к 
страхованию жизни и здоро-
вья банковских заемщиков 
– прогрессивный и весьма 
оправданный шаг. 
– Это, безусловно, нужная 
и полезная инициатива, – 
говорит специалист, – по-
скольку, во-первых, помо-
жет значительно снизить 
кредитные риски. А во-вто-
рых, новшества означают 
более системный подход к 
страхованию. Страхование 
жизни и здоровья защища-
ет от долгов и проблем. Если 
с гражданином что-то слу-
чится, страховка покроет 
остаток или же часть 
долга и его близким 
не придется вы-
плачивать деньги 
банку – этим зай-
мется страховая 
компания. Поэто-

му теперь при оформлении 
кредита банк предлагает 
заемщику заключить дого-
вор страхования жизни и 
недееспособности. А важ-
ный положительный нюанс 
заключается в социальной 
направленности такого 
шага. 
Есть еще один важный мо-
мент: страховка сокращает 
риски и тем самым уде-
шевляет заемные средства. 
Проще говоря, таким об-
разом удастся еще и опти-
мизировать стоимость кре-
дитных денег. Конечно же, 
страхование жизни и здо-
ровья заемщиков работало 
в нашей стране и до нашу-
мевших поправок главного 
банка. Как правило, банки 
предлагают эту опцию при 
долгосрочном кредитова-
нии жилья, поскольку на 
кону большие деньги. И 
если клиент не может пла-
тить по своему ипотечному 
долгу, это делает страхов-
щик. Причем по закону 
банк может потребовать, 
чтобы заемщик застра-

ховал имущество, 
которое является 

залогом по кре-
диту. В про-
тивном случае 
у финансовой 
структуры 

полное право 
отказать в 

заеме. 

К этому стоит добавить, что 
по нынешним правилам 
страхуются физические лица, 
являющиеся заемщиками по 
кредитным договорам. При 
этом субъектами страхования 

не считаются граждане млад-
ше 18 и старше 65 лет. 
Страховка также не 
распространяется на 

людей, состоящих 

на учете в наркологическом, 
психоневрологическом, ту-
беркулезном, кожно-венеро-
логическом диспансерах. Ею 
не будут охвачены и больные 
гепатитом C, онкологией, хро-
ническими сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, 
СПИДом, а также носители 
ВИЧ. 
В Центробанке отметили, что 

минимальная сумма страхо-
вания определяется в преде-
лах кредита, а максимальная 
– не превышает 110%.
По новым правилам при 
оформлении потребительских 
кредитов банки просто 
обязаны предложить кли-
ентам заключить договор 
страхования жизни и потери 
трудоспособности. 
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на начало апреля 
банки увеличили 
свои кредитные 

портфели на

6,1%

Зохраб Ибрагимов

СТРАХОВАНИЕ 
ПОМОЖЕТ ОПЛАТИТЬ 
КРЕДИТ 
СТРАХОВАНИЕ 
ПОМОЖЕТ ОПЛАТИТЬ 
КРЕДИТ 

В СЛУЧАЕ ФОРС-МАЖОРА ДОЛГИ НЕ ЛЯГУТ ТЯЖКИМ БРЕМЕНЕМ НА ЧЛЕНОВ ВАШЕЙ СЕМЬИ

Когда мы бе-
рем кредит 

в банке, 
порой при-

ходится 
слышать о 
страхова-

нии жизни 
и здоровья. 

В случае 
форс-мажо-
ра – смерти 
или потери 
здоровья – 

деньги банку 
вернет стра-

ховая компа-
ния. 

Банки обязаны предложить клиентам договор

Субъектами 
страхования 
не считаются 

граждане млад-
ше 18 и старше 

65 лет

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ
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 РОСТ ЧИСЛА АБОРТОВ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ СВЯЗАН С ОТСУТСТВИЕМ НАДЕЖНОЙ КОНТРАЦЕПЦИИ

ПРЕРВАННАЯ ЖИЗНЬ

Согласно данным Бакинского иссле-
довательского института, если в 2005 
году дети составляли 31,8% населе-
ния, то в 2022-м – лишь 26,3%. При 
этом мальчиков за этот период стало 
меньше на 2,1% , девочек – на 6%. В 
итоге гендерный разрыв увеличился с 
2,5% до 3,7%.
Что касается абортов, то если в 2022 
году их было зарегистрировано 57 
тысяч, то в 2023-м – уже 74 тысячи. О 
том, как снизить их число и что чаще 
всего становится причиной для пре-
рывания беременности в Азербайджа-
не, мы поговорили с акушером-ги-
некологом Нуридой Зейналовой.
 l Рост числа абортов в стране 
объясняют неправильным пла-
нированием семьи. Что вы дума-
ете по этому поводу? 

l  Давайте для начала разберемся, 
что такое планирование семьи. Это 
комплекс медицинских и социальных 
мероприятий, направленных на охра-
ну здоровья женщин и обеспечение 
рождения здоровых и желанных де-
тей. Отсутствие целенаправленного 
планирования семьи приводит к не-
желательным, а также осложненным 
и патологическим беременностям, 
увеличению числа абортов. Чтобы 
подобных случаев было как можно 
меньше, необходимы комплексные 
меры. Речь, в частности, о половом 
воспитании и просвещении подрост-
ков, создании достаточного коли-
чества центров и кабинетов плани-
рования семьи, пропаганда методов 
контрацепции. 
l Какую из причин роста числа 
абортов вы бы выделили как ос-
новную?

l По моему мнению, рост числа 
абортов в Азербайджане в первую 
очередь связан с отсутствием надеж-
ной контрацепции. Чаще всего на 
прием с данным запросом женщины 
обращаются именно при нежелатель-
ной беременности. При этом часть 
из них готовы сохранить ее, если 
бы получили должную поддержку 
со стороны семьи, были финансово 
обеспечены, не подвергались бы 
осуждению со стороны общества при 
беременности вне брака. Аборты по 
медицинским и социальным показа-
ниям также имеют место в Азербайд-
жане. 
Считаю, что при наличии необходи-
мого просвещения среди населения, 
своевременном обращении женщин 
к врачу для планирования беремен-
ности количество абортов можно 
значительно снизить. 

l Нельзя не затронуть 
такую серьезную про-
блему для нашей стра-
ны, как селективные 

аборты… 
l Да, к сожалению, в 

прошлом году Азер-
байджан числился 

в десятке стран, 
где они наиболее 
распространены. 
Я такими аборта-
ми не занимаюсь, 
и если ко мне 
приходят женщи-
ны с подобным 
запросом, пере-

направляю их к коллегам. 
По закону женщина может 
прибегнуть к аборту по 
собственному желанию до 
12 недель беременности. 
Основные причины таковы: 
в семье уже есть дети и боль-
ше они не хотят, а также 
нежеланная беременность 
вне брака. Желание сделать 
аборт из-за «не того» пола 
ребенка сейчас озвучивается 
реже, но такие случаи есть. 
Поскольку селективные 
аборты проводят на более 
поздних сроках, когда на 
УЗИ уже можно определить 

пол ребенка, они имеют 
больше последствий для 
здоровья женщины. Поряд-
ка 15-30% из них страдают 
впоследствии от гинеко-
логических заболеваний, 
в частности хронических 
недугов органов малого 
таза, может развиться пара-
метрит и метроэндометрит. 
Считаю, что с женщинами, 
решившимися на такой шаг, 
должны работать клиниче-
ские психологи, а акуше-
рам-гинекологам следует 
подробно информировать их 
о возможных последствиях. 

l Бывает так, что женщи-
на мечтает стать матерью, 
но приходится прерывать 
беременность по медицин-
ским показаниям. Какие 
заболевания могут стать 
причиной этого и как сни-
зить риски?
l В каждой стране есть свои 
клинические протоколы по ан-
тенатальной помощи женщи-
нам, ведению беременности. 
Медицинскими показаниями 
к прерыванию беременности 
со стороны матери могут стать 
тяжелая сердечная недоста-
точность, онкология, особенно 
если требуется выполнение 
курса химиотерапии на об-
ласть малого таза, активная 
форма туберкулеза, сифилис, 
тяжелые психические заболе-
вания, краснуха в период бере-
менности, серьезные заболе-
вания эндокринной системы, 
органов зрения. 
Для профилактики женщине 
необходимо обратиться к гине-
кологу минимум за три месяца 
до планирования беременно-
сти и пройти обследование. 
Если у нее отсутствуют анти-
тела к краснухе, то показана 
вакцинация. В случае выяв-
ления хронических деком-
пенсированных заболеваний 
акушер-гинеколог должен 
направить пациентку к про-
фильному врачу и разъяснить 
ей возможные негативные 
последствия при отсутствии 
должной подготовки к бере-
менности. 
l А если имеются пробле-
мы с плодом?
l К показаниям в таком слу-
чае можно отнести замершую 
беременность, а также серьез-
ные пороки внутриутробного 
развития (ВПР), хромосомные 
нарушения.
Оба супруга должны пройти 
полное обследование перед 
планированием, если у жен-
щины выявляются повторные 
случаи замершей беременно-
сти. Следует сдать анализы 
на носительство генетических 
аномалий (хромосомные пато-
логии, СМА, талассемия и др.). 
Первичная профилактика 
ВПР включает полноценное 
питание, позволяющее обе-
спечить организм женщины 
необходимыми витаминами и 
микроэлементами, обязатель-
ный прием фолиевой кислоты 
в период планирования бе-
ременности и как минимум в 
первом триместре ограничить 
воздействие алкоголя и табака, 
осуществить профилактику 
внутриутробных инфекций, в 
том числе вакцинацию против 
вируса краснухи.

Борьба с селективным злом

Медицинские 
показанияв 2022 г.

в 2022 г.

в 2023 г.

в 2005 г.
31,88%26,3%

74 тыс.

57 тыс.
мальчиков 

стало меньше

девочек
 стало меньше

населения населения

на 
2,1% 

на 6% 

АБО
РТЫ

Нурида Зейналова

Демографические 
проблемы долгие 
годы обходили 
нашу страну 
стороной, но, 
похоже, си-
туация ме-
няется, и не 
к лучше-
му. Семья 
все чаще 
делает 
выбор в 
пользу 
одного – 
максимум 
двух детей. 
Кроме того, 
растет количе-
ство абортов. 

ДЕТИ



По информации Нобелевского 
комитета, профессор Санджар 
является автором значимых на-
учных работ в области лечения 
рака, в частности – применяе-
мого при онкологическом за-
болевании метода «ритмичные 
часы».
– Чтобы защититься от рака, 
– поделился ученый, – прежде 

всего необходимо отказаться от 
сигарет: причиной примерно 
30% заболеваний раком в мире 
является курение. 
А над оставшимися процен-
тами работают ученые всего 
мира. Они, конечно, достигли 
определенных успехов, одна-
ко сложно сказать, когда мож-
но будет полностью победить 

эту смертельную болезнь. 
Перед отъездом из Баку амери-
канский профессор очень тепло 
отозвался о нашей стране. «Я 
прожил неделю, которая оста-
вила в моей жизни глубокий 
след», – сказал он.
А в один из предыдущих при-
ездов в Азербайджан он расска-
зал, что внимательно следил 

за ходом 44-дневной войны за 
освобождение Карабаха и смог 
посетить освобожденные от 
оккупации Шушу и Физули. «Я 
обещал, что когда Шуша будет 
освобождена, я совершу там два 
раката намаза. После этого мне 
и умереть не страшно. Слава 
Аллаху, я смог это сделать», – 
заключил он.

Последние несколько дней для науч-
ной общественности нашей страны 
были отмечены ярким событием – 
по приглашению президента НАНА 
академика Исы Габиббейли Баку с 
визитом посетил профессор факуль-
тета биохимии и биофизики Универ-
ситета Северной Каролины (США)
Азиз Санджар.
Утром 30 мая Boeing-787-Dreamliner 
с нобелевским лауреатом на борту 
приземлился в Международном аэ-
ропорту Гейдар Алиев, и буквально 
через несколько часов первое про-
токольное мероприятие – встреча 
с руководством НАНА, посещение 
Аллеи почетного захоронения (с 
возложением цветов к могилам об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева, выдающимся ученым, ака-
демикам Зарифе Алиевой и Юсифу 
Мамедалиеву, а также народному 
артисту Азербайджана и СССР 
Муслиму Магомаеву), Аллеи шехи-
дов и Мемориала турецким воинам, 
отдавшим жизнь за освобождение 
азербайджанской столицы. 
Нынешний приезд в Баку для 
Азиза Санджара стал пятым по 
счету, и программа его пребыва-
ния была, как всегда, насыщен-
ной. В течение каждого дня – по 
несколько встреч в вузах (БГУ, 
ADA, UNEC, Медицинский универ-
ситет) и учреждениях Академии 
наук (Институт рукописей, 
Центральная научная библио-
тека) и Министерства науки и 
образования (Институт молеку-
лярной химии и биотехнологий), 
лекции, дискуссии, семинары, 
поездка в Нахчыванскую Автоном-
ную Республику, заключительная 
пресс-конференция.

TANRI TÜRKÜ KORUSUN!  
К приезду нобелиата в НАНА под-
готовились основательно. Этому 
событию даже посвятили специ-
альное заседание общего собрания 
академии, на котором Азизу Сан-
джару были вручены сертификат, 
диплом и медаль почетного члена 
НАНА – это звание по итогам 
голосования ученый получил в 
ноябре прошлого года. А до нача-
ла мероприятия в Большом зале 
президиума состоялось открытие 
«Комнаты славы Азиза Санджара» 
при Координационном центре НА-
НА-TÜBİTAK.
На специальном заседании высо-
кий гость был основным доклад-
чиком. Свое вступление он посвя-
тил реалиям научной политики 
тюркского мира, в котором призвал 
всех тюрков направить свой потен-

циал на развитие науки.
– Если мы хотим достичь высокого 
уровня, где можем сохранить пол-
ную независимость и защищать 
свои права, – заявил он, – мы 
должны вкладывать инвестиции в 
фундаментальные науки. Главное 
– сконцентрироваться на научных 
знаниях и привить это нашим по-
томкам. Tanrı Türkü korusun! (Да 
хранит Бог тюрков!).

В ПОДАРОК – 
«ЖИЗНЬ И НАУКА»
С большим интересом предста-
витель негуманитарной сферы 
научных знаний ознакомился и с 
древними манускриптами, храня-
щимися в Институте рукописей, и 
с изданиями в Дипломати-
ческом фонде ЦНБ, и с 
экспонатами библио-
течного Фонда героев 
Карабахской войны. 
В дар научной библи-
отеке Азиз Санджар 
преподнес свою кни-
гу «Hayatı və bilimi»
(«Жизнь и наука»).
Весьма плодотворным был 
и научный семинар «Восста-
новление ДНК и лечение рака», ко-
торый нобелевский лауреат провел 
для студентов-медиков и биологов.
Напомним, что самую престижную 
научную премию Азиз Санджар 
вместе со своими коллегами – 
британцем Томасом Линдалем и 
американцем Полом Модричем 
получил за исследования иннова-
ционного метода лечения опухо-
лей головного мозга, способного 
создать новый способ ликвидации 
раковых клеток, за открытие кле-
точного инструментария для репа-
раций ДНК. 

ГАЛИЯ АЛИЕВАЛауреат Но-
белевской 
премии по 

химии Азиз 
Санджар 
в особом 

представ-
лении не 

нуждается. 
Мировую 

известность 
ученый по-

лучил в 2015 
году, когда 

Нобелев-
ский коми-

тет присудил 
ему премию 
за исследо-
вания меха-
низмов вос-
становления 

ДНК.
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СВОЙ НЕДАВНИЙ ВИЗИТ В БАКУ АЗИЗ САНДЖАР ОЦЕНИЛ КАК ЧРЕЗВЫЧАЙНО ПЛОДОТВОРНЫЙ

Автор значимых исследовательских работ 

Полезно 
создавать 

фонды
Последний день пребыва-
ния в Азербайджане был 
свободным от протоколь-
ных мероприятий, и гость 
посвятил его встрече с 
семилетней Хадиджей 
Шахназаровой, потеряв-
шей обоих родителей 
в результате ракетного 
удара по Гяндже ар-
мянскими ВС в октябре 

2020 года. В свое время 
ученый перевел 

солидные денеж-
ные средства на 
специальный 
банковский 
счет девочки 
для обеспече-

ния ее образо-
вания.

Однако хотя это 
мероприятие и вошло в 

программу визита Азиза 
Санджара, состоялось оно 
без участия журналистов 
и общественности. По 
мнению ученого, было 
бы полезно создание 
соответствующих обра-
зовательных фондов для 
детей, пострадавших от 
войны.
– Если тюркский мир 
будет инвестировать в 
развитие своих знаний 
и умений, то не станет 
проигравшей стороной 
в войне и во время пере-
говоров последнее слово 
будет за ним. Последние 
пять лет я по возмож-
ности посещаю многие 
тюркские государства, 
встречаюсь с официаль-
ными лицами и призы-
ваю их вкладывать боль-
шие инвестиции в науку, 
– заключил профессор, 
оценив деоккупацию 
Карабаха как одну из са-
мых крупных побед всего 
тюркского мира.

щимися в Институте рукописей, и 
с изданиями в Дипломати-

Весьма плодотворным был 

2020 года. В свое время 
ученый перевел 

солидные денеж-
ные средства на 
специальный 
банковский 

ния ее образо-
вания.

Однако хотя это 
мероприятие и вошло в 

Необходимо вкладывать инвестиции в фунда-ментальные науки



Хотя многие из нас все еще 
голосуют за привычный 
офисный вариант, все боль-
ше граждан выбирают заня-
тость на расстоянии. Кто-то 
перешел на такой режим с 
появлением компьютеров 
с доступом в интернет, но 
основные ее достоинства мы 
открыли для себя в период 
пандемии COVID-19. Тогда 
«удаленка» в работе и об-
разовании стала одним из 
факторов сдерживания опас-
ного недуга. А после снятия 
карантинных ограничений 
мир уже не стал прежним, 
в том числе и сфера труда. 
К середине прошлого года, 
по данным Глобального 
института международной 
консалтинговой компании 
McKinsey, лишь около 37% 
сотрудников крупных фирм 
по всему миру вернулись в 
офисы. В Азербайджане, 
правда, ситуация иная, 
но и тут многие за дис-
танционный формат. 
Конечно, такой вид 
занятости возможен не 
для всех профессий, 
но их список в 
наш век инфор-
мационных 
технологий 
постоянно 
пополняет-
ся. Хочешь 

– работай в интернет-кафе, 
хочешь – сидя в парке или 
вообще в другой стране. Ко-
му-то по душе «коворкинг» 
– рабочее пространство, схо-
жее с офисом, но большин-
ство все же предпочитает 
домашний уют. 

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
Так что же лучше – трудить-
ся в офисе или вне его? Как 
оказалось, везде свои плюсы 
и минусы, и хорошо, когда 
есть возможность выбора. 
Жительница Баку Динара 
Керимова предпочла офис 
после двух лет «удаленки». 
Свое решение она объясняет 
так: 
– Дома мне сложно было 
сосредоточиться. Постоянно 
отвлекали то дети, то вне-
запно нагрянувшие гости, 
которым невозможно объ-

яснить, что я дома, 
но в то же время 

на работе, хотя и 
в своей комнате. 
В итоге страдала 
продуктивность, 
день иной раз 
затягивался до 

позднего ве-
чера. Порой 
приходилось 

доделывать 
проекты 

даже в 
выход-

ные. 

А сейчас гораздо проще: 
работаю 8 часов, после чего 
плавно перехожу в режим 
отдыха. 
А вот ее подруга Эсмира 
Мамедова, напротив, просто 
счастлива работать на рас-
стоянии: 
– Не нужно вставать на 
час-два раньше, тратиться 
на дорогу, трястись в пере-
полненном автобусе в часы 
пик, отпрашиваться в случае 
срочных дел или плохого 
самочувствия. В гибком 
графике для меня положи-
тельного гораздо больше, но 
и негатив имеется: за год по-
правилась аж на пять кило! 
Это и понятно: физической 
активности стало меньше, 
бывают дни, когда вообще 
не выхожу из дома. А вкус-
ности всегда под рукой – вот 
и результат. Со следующей 
недели сажусь на диету и на-
чинаю ежедневно совершать 
пешие прогулки. При такой 
занятости главное – само-
дисциплина... 
И среди работодателей мне-
ния разделились. Одним 
удобнее взаимодействовать 
с сотрудниками посредством 
интернета – не приходится 
тратиться на офис, покупать 
необходимое оборудование 
и т.д. Другим начальникам 
проще, когда подчиненные 
на виду, – сразу ясно, кто 
чем конкретно занят. 
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Идеальным вариан-
том многие считают 
гибридную форму 
работы: несколько 
дней в неделю – в 
офисе, остаток неде-
ли – дома. 
Эксперт-эконо-
мист Рауф Гараев 
рассказал в беседе 
с «Каспием», что 
недавно провел не-
большой опрос по 
поводу популярных в 
стране форм занято-
сти. И вот что по его 

итогам выяснилось. 
52% опрошенных от-
ветили, что трудятся 
в офисе, 17% – дис-
танционно, у 31% – 
гибридный вариант. 
Это говорит о том, 
что большинство ра-
ботает, как и прежде, 
но гибрид набирает 
популярность. Не-
которым домашняя 
занятость дается с 
большим трудом. 
К тому же можно 
отбиться от обще-

ства, а это чревато 
психологическими 
проблемами: человек 
может стать менее 
контактным, более 
замкнутым, уйти в 
себя. Однако многие 
полагают, что только 
так можно найти ба-
ланс между работой 
и личной жизнью. 
Впрочем, все зависит 
от типа личности. 
В любом случае в 
нашем нестабиль-
ном мире удаленный 

формат будет пользо-
ваться все большим 
спросом, и стране 
придется учитывать 
тенденции современ-
ного рынка труда. 
Многие учителя, 
бухгалтеры, финан-
систы, представители 
IT, дизайнеры, пере-
водчики выбирают 
такую деятельность. 
А еще она очень 
удобна для людей с 
инвалидностью, – от-
метил он. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Удаленная работа остается одним из основных трендов 
на мировом рынке труда. Эта тенденция коснулась и 
Азербайджана, но в нашем законодательстве до сих пор 
нет пунктов, касающихся такого формата занятости. 

РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
ОТДАЛЯТЬСЯ
РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
ОТДАЛЯТЬСЯ

Впрочем, в Трудовом 
кодексе Азербайджа-
на такой вид работы 
пока не закреплен, 
как и гибридный. В 
некоторых странах 
телетруд оформлен 
законодательно, и вез-
де свои особенности. 
Например, в Италии 
подобные договора 
предусматривают до-
ступность сотрудника 
для коллег и работода-
теля в течение 2-4 часов 
в день. В России ин-
ститут дистанционной 
работы зародился еще в 
2013 году, а в 2020-м в 
Трудовой кодекс внесли 
поправки: о процедуре 
получения листа нетру-
доспособности, режиме 
рабочего времени и 
отдыха.   
В 2022 году Министер-
ство труда и социаль-
ной защиты населения 
Азербайджана готовило 
поправки в трудовое 
законодательство, в том 
числе по поводу уда-

ленной занятости – об 
условиях труда, соблю-
дении правил охраны 
труда при работе на 
дому. Наш собеседник 
рассказал, что работа 
над этим вопросом на-
чалась еще в 2019 году. 
Сначала должны были 
подготовить пилотный 
проект с участием круп-
ных компаний, но все 
это, увы, до сих пор не 
претворено в жизнь. 
Впрочем, по словам 
Р.Гараева, отсутствие 
специальных пунктов 
не является препятстви-
ем для такой работы: 
сотрудники обговари-
вают условия с работо-
дателем устно, а иногда 
прописывают в соот-
ветствующем договоре. 
Однако если бы в стра-
не была соответствую-
щая законодательная 
база, то и работнику, и 
работодателю стало бы 
гораздо проще разо-
браться в своих правах 
и обязанностях. 

Закон и дистант

Гибрид наступает на пятки
Рауф Гараев 



Выступая на церемонии открытия, 
директор музея Ширин Меликова 
отметила, что над этим проектом 
коллектив работал несколько ме-
сяцев с увлечением и огромным 
энтузиазмом. Новая экспозиция 
наглядно отражает огромный 
период развития отечественного 
изобразительного искусства, ха-
рактеризующийся интенсивными 
исследованиями и стилистическим 
разнообразием. 

ЯРКИЙ СТАРТ 
НА ИЗЛОМЕ ВРЕМЕН
В разделе экспозиции, посвященном 
азербайджанской живописи 
1920-1980 годов, работы подобраны 
таким образом, чтобы отразить лич-
ные творческие искания отдельных 
авторов и в то же время воссоздать 
обобщенный, цельный образ эпохи. А 
это был очень сложный отрезок исто-
рии страны, когда политическая си-
туация менялась так часто, что возни-
кал некоторый парадокс: искусство, 
обгоняя свое время, не всегда успева-
ло оглядываться на запреты, диктуе-
мые политической обстановкой.
Помимо характерного сплава раз-
личных течений, панорама полотен 
данной эпохи представляет собой 
летопись жизни народа в те пере-
ломные времена. И чем дальше они 
уходят в прошлое, тем более экзоти-
ческими кажутся некоторые реалии. 
К примеру, слово «единоличник», 
мелькнувшее в названии одной из 
картин, уже требует расшифровки 
для современного молодого поколе-
ния.
– Как известно, 1920-е годы пред-
ставляют собой интересный этап в 
азербайджанской живописи, – го-
ворит Ш.Меликова. – В тот период 
усилились тенденции к традицион-
ному искусству, а с ними активизи-
ровались европейские авангардные 
течения. Часть экспозиции, посвя-
щенная 1920-1940-м годам, отражает 
эти динамичные художественные 
поиски. Они представлены здесь 
произведениями таких выдающихся 

живописцев, как Салам Саламзаде, 
Рустам Мустафаев, Алекбер Рзагули-
ев, Али Расим Мухтаров, Газанфар 
Халыгов. 

ФУНДАМЕНТ 
ВЕЛИКИХ ТРАДИЦИЙ 
Дальнейшие этапы развития азер-
байджанской живописи – с 1940-х 
по 1980-е годы – прослеживаются 
в новой экспозиции в произведе-
ниях, вошедших в золотой фонд 
отечественного изобразительного 
искусства. Все они в совокупности 
создают полное впечатление об 
азербайджанской живописи – кра-
сочные пейзажи и образы азер-
байджанских женщин, созданные 
Марал Рахманзаде, пейзажи Халиды 
Сафаровой с их богатой, яркой цве-

товой палитрой, вдохновенно вос-
певающие родную землю пейзажи 
и натюрморты Саттара Бахлулзаде, 
лирико-эмоциональные, тонкие 
по колориту пейзажные полотна 
Камиля Ханларова, обладающие 
выразительностью образов и богат-
ством декоративных мотивов про-
изведения Тогрула Нариманбекова 
и Надира Абдурахманова, тематиче-
ские полотна Беюкаги Мирзазаде, 
изображающие простых тружеников 
и отличающиеся красотой художе-
ственного решения. 
Высоким финальным аккордом азер-
байджанской живописи советской 
эпохи звучит в экспозиции творче-
ство Таира Салахова. Точнее, два 
самых известных его направления: 
образы нефтяников, впечатляющие 
романтикой «сурового стиля», и про-
изведения на излюбленную автором 
абшеронскую тематику. Впрочем, 
сама палитра его работ, сдержанная 
и суровая, а также аскетизм и ми-
нимализм художественных средств 
являются посвящением этому 
полуострову песка и нефти.
Помимо живописи, в этой части 
экспозиции представлены перекли-
кающиеся с ее тематикой работы 
выдающихся скульпторов – Мирали 
Миргасымова, Омара Эльдарова, 
Хаят Абдуллаевой, Эльмиры Гусей-
новой, Ханлара Ахмедова. 
–  Творчество каждого из наших ху-
дожников, чьи работы здесь выстав-
лены, считающихся патриархами 
азербайджанского искусства, пред-
ставляет собой ценную страницу 
изобразительного искусства, – по-
ясняет директор музея прин-
цип отбора работ. – В целом 
мы постарались сделать 
экспозицию красочной по 
стилю, жанру и тематике. 
Сюда включены произ-
ведения, отражающие 
ведущие направления 
соцреализма, и работы, 
являющиеся носите-
лями национальных 
художественных 
традиций. 

В Азербайджанском национальном музее искусств состоялось 
открытие новой экспозиции «Живопись и графика Азербайджа-
на 1920-1980-х годов», в которой представлено 157 произведений 
живописи, графики, скульптуры и керамики. 
НАИЛЯ БАННАЕВА

ЭКСПОЗИЦИЯ

Посвященную азер-
байджанской графике 
1920-1980-х годов часть 
экспозиции составляют 
серии произведений, 
созданных в различ-
ных жанрах и техниках 
такими художниками, 
как Бахруз Кенгерли, 
Азим Азимзаде, Алекпер 
Рзагулиев, Эльмира 
Шахтахтинская, Микаил 
Абдуллаев, Санан Гурба-
нов, внесшими большой 
вклад в формирование 
национального искус-
ства графики. 
В экспозицию также 
вошли впервые пред-
ставленные публике 
альбомы с портретами, 
пейзажными эскизами 
и рисунками Бахруза 
Кенгерли. Страницы 
этих альбомов, вы-
ставленных в витрине, 
можно пролистать в 
электронном формате 

посредством сен-
сорного экрана. 

Интересно, что 
в экспозиции 
демонстри-
руется кера-
мическая 
чернильни-

ца, ото-
бра-
жен-

ная в 
одном 

из на-

тюрмортов Бахруза Кен-
герли.
– На выставке пред-
ставлены керамические 
фигурки и декоратив-
ные блюда, созданные 
в разные десятилетия 
ХХ века – рассказывает 
директор музея. – Как 
известно, керамический 
бум во второй половине 
века охватил весь мир. 
Азербайджанские ху-
дожники получали выс-
шее образование в этой 
области в различных 
вузах Советского Союза 
и создавали произведе-
ния, обладающие инте-
ресными пластическими 
решениями и декора-
тивностью. Гармонию 
с экспозицией создают 
работы таких известных 
авторов, как Елена Орбе-
лиани, Зивяр Мамедова, 
Хаят Абдуллаева, Расим 
Халафов, Тельман Зей-
налов, Октай Шихалиев, 
Лия Агамалова, Гасанага 
Алескеров, Салех Маме-
дов… 
Музей держит руку на 
пульсе времени, так что 
новая экспозиция – ин-
терактивная: в каждом 
зале зрители могут отме-
тить возрастную группу, 
к которой они принадле-
жат, и проголосовать за 
понравившуюся работу 
при помощи QR-кода.

Чернильница 
Бахруза Кенгерли
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На следующей неделе, 14 июня, 
в Германии стартует главное 

футбольное событие этого года 
– Чемпионат Европы-2024. 
Матчем открытия станет 
противостояние сборных 
Германии и Шотландии, 

которое состоится в 
23:00 по бакинскому 

времени

ТАМЕРЛАН 
ДЖАФАРЛИ

www.kaspiy.az8 июня 2024 года 

В преддверии старта ЕВРО-2024 аналитическое 
агентство Opta объявило команды, которые 
имеют наибольшие шансы на победу. Главным 
фаворитом является сборная Англии, вероят-
ность ее победы оценивается в 19,9%. Англича-
нам немного уступают французы, которые могут 
победить с вероятностью в 19,1%. А замыкает 
тройку фаворитов сборная Германии (12,4%). 
Мы также попросили сделать свой прогноз 
нейросеть Chat GPT.  Мнение ИИ выглядит сле-
дующим образом:
«Прогнозировать чемпионат всегда крайне 
сложно, так как на исход турнира влияет мно-

жество факторов. Но основываясь на текущей 
форме команд и их выступлениях в недавних 

турнирах, можно выделить фаворитов.

Франция в последние годы демонстрировала 
стабильные и мощные выступления на круп-
ных турнирах. У команды много талантливых 
игроков: Килиан Мбаппе и Антуан Гризманн, а 
также очень сильная структура.
Испания показала хороший уровень игры на 
чемпионате Европы 2020 года и Лиге наций. 
Молодые таланты, такие как Педри и Гави, до-
бавляют свежести и креативности команде.
Германия испытывала некоторые трудности в 
последние годы, но приход нового тренера Хан-
са-Дитера Флика может привести к улучшению 
результатов. Немецкая команда известна своим 
командным духом и дисциплиной.
Англия достигла финала Евро-2020 и пока-
зала хорошие результаты в других турнирах. С 

наличием таких игроков, как Гарри Кейн и Фил 
Фоден, Англия будет одним из главных претен-
дентов на победу.
Италия выиграла Евро-2020, продемонстри-
ровав великолепную командную игру и так-
тическую грамотность. Роберто Манчини про-
должает строить сильную команду, способную 
конкурировать на высшем уровне. Конечно, 
возможны сюрпризы, и команды из второго 
эшелона, такие как Португалия с Криштиану 
Роналду или Бельгия с ее «золотым поколени-
ем», также могут оказаться в числе претенден-
тов на титул. На данный момент мой прогноз 
на победителя ЕВРО-2024 – Франция. Эта ко-
манда обладает всеми необходимыми качества-
ми для победы: талант, опыт, мотивация».

Азербайджанским лю-
бителям футбола будет 

за кого болеть на предсто-
ящем турнире. В первую 

очередь это, конечно же, ко-
манда братской Турции, кото-

рой вполне по силам выйти из 
группы. Очевидно, основным ее 

конкурентом бдует сборная Пор-
тугалии с неувядающим Кришти-

ану Роналду. Впрочем, и чешскую 
команду нельзя назвать подарком. В 

той же группе любопытно будет пона-
блюдать за дебютантом ЕВРО-2024 и 

сенсацией квалификационного этапа – 
сборной Грузии.

А на звание «группы смерти» претендует 
два квартета: это – группы «В» (Испания, 

Хорватия, Италия, Албания) и «D» (Поль-
ша, Нидерланды, Австрия, Франция). Если 

в группе «В» есть явный аутсайдер в лице 
албанцев, то группа «D» выглядит более сба-

лансированной, хотя французов, конечно же, 
можно назвать фаворитами квартета, да и всего 

чемпионата. 

СЕРЬЕЗНОЕ НАЗНАЧЕНИЕ
Несмотря на то, что сборная Азербайджана по фут-

болу не пробилась на чемпионат Европы, наша страна 
будет представлена на этом турнире. Дело в том, что 

вице-президент Ассоциации футбольных федераций 
Азербайджана, глава департамента ассоциации по меж-

дународным связям Кенуль Мехтиева будет делегатом от 
УЕФА в четырех матчах чемпионата Европы. 

В частности она будет следить за организацией матчей груп-
повой стадии в матчах Бельгия – Словакия (17 июня), Дания 

– Англия (20 июня), Швейцария – Германия (23 июня), Сло-
вакия – Румыния (26 июня) и в одной игре 1/8 финала.

Заметим, что представитель Азербайджана впервые получил 
назначение на столь крупном футбольном турнире.

Учиты-
вая, что к 
ЕВРО-2020, 
которое из-
за пандемии 
коронавируса 
прошло в 2021 
году, был при-
частен Азербайд-
жан, то и в нашей 
стране к предстоя-
щему соревнованию 
наверняка будет 
приковано большое 
внимание. Напомним, 
что три года назад на 
Бакинском олимпийском 
стадионе состоялось три 
матча группы «А» между 
сборными Уэльса – Швей-
царии (1:1), Турции – Уэльса 
(0:2) и Турции – Швейцарии 
(1:3). Также столица приняла 
четвертьфинальный матч меж-
ду командами Дании и Чехии 
(2:1). 
Как известно, ЕВРО-2020 про-
водилось в 12 странах в честь 
60-летия Европейского футболь-
ного союза (УЕФА). Несмотря на 
то, что подобный опыт был признан 
успешным, в этот раз УЕФА не стал 
прибегать к экспериментам и доверил 
проведение европейского футбольного 
первенства одной проверенной стране – 
Германии. 

ДВЕ «ГРУППЫ СМЕРТИ»
В целом составы групп ЕВРО-2024 по футбо-
лу выглядят следующим образом: 
Группа «А»: Германия, Шотландия, Вен-
грия, Швейцария
Группа «В»: Испания, Хорватия, Италия, Ал-
бания
Группа «С»: Словения, Дания, Сербия, Англия
Группа «D»: Польша, Нидерланды, Австрия, 
Франция
Группа «Е»: Бельгия, Словакия, Румыния, Украина
Группа «F»: Турция, Грузия, Португалия, Чехия.

ПРОГНОЗ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

БУДЕМ
БОЛЕТЬ!

УЕФА НЕ СТАЛ ЭКСПЕРИМЕНТИРОВАТЬ И ДОВЕРИЛ ПРОВЕДЕНИЕ ЕВРОПЕЙСКОГО ПЕРВЕНСТВА ГЕРМАНИИ

АЗЕРБАЙДЖАН
И ЕВРО-2024


